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ЛУКАВАЯ 
ВЗАИМНОСТЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО
Наше взаимное состояние с Илоном 

Маском составляет 100 миллиардов дол-
ларов и 124 рубля. Жаль, он об этом не знает, 
а то ведь взаимные инвестиции могли бы 
привести к тому, что я стал бы долларовым 
миллиардером. Попахивает шизофренией, 
да? Но именно в этой «логике» гражданин 
Украины Зеленский заявил, что взаимный 
отказ от ударов по энергообъектам мог бы 
«завершить горячую фазу» конфликта.

«Мы не атакуем их энергетическую ин-
фраструктуру, они не атакуют нашу. Может 
ли это привести к завершению горячей фазы 
войны? Я думаю, что да», — приводит сло-
ва Зеленского британская газета Financial 
Times.

В сентябре на Генассамблее ООН в 
Нью-Йорке Владимир Зеленский заявил 
об уничтожении всех украинских ТЭС: «По 
состоянию на сегодняшний день <…> уни-
чтожены все наши тепловые электростан-
ции и огромная часть наших мощностей в 
гидроэнергетике». 

В июле Зеленский заявлял, что на Украи-
не были уничтожены порядка 80% тепловой 
электрогенерации и треть гидрогенерации, 
а министр энергетики Украины Герман Га-
лущенко уточнял, что страна лишилась по-
ловины вырабатывающих мощностей. Этого 
не хватит, чтобы пережить зиму, а импорта 
электроэнергии недостаточно, чтобы по-
крыть дефицит, отмечал он.

Читайте 3-ю стр.НА КРАНЕ СНОСИТ БАШНЮ
«Там радуга преломляется с землей 

и ветром срывает с лестницы» 
В десятку самых опасных профессий 

входит профессия машиниста башенных 
кранов. Буквально пару дней назад слу-
чилось несчастье в Москве — на стройке 
в районе Западное Дегунино на четвер-
тый этаж строящегося здания рухнул 25-
метровый башенный кран с машинистом 
внутри. Мужчину госпитализировали с 
переломами ребер и позвоночника. 

Ранее в Санкт-Петербурге кранов-
щика выбила из кабины влетевшая в 
нее фура, он оказался в реанимации с 

ушибами теменной области и закрытыми 
переломами двух позвонков. Также в 
Северной столице на днях крановщи-
ку стало плохо в кабине на высоте не-
скольких десятков метров. Эвакуировала 
строителя бригада спасателей. 

Почему падают краны, как ходят в 
туалет под открытым небом и сколько 
платят за риски — в откровенных моно-
логах работников башенных кранов.
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СЕВЕРОКОРЕЙСКИЙ 
КОШМАР ВСУ 

Первые северокорейские военные с 
23 октября начали прибывать в Курскую 
область. По крайней мере, так утверж-
дает украинская разведка. Правда, 
глава разведуправления Буданов (при-
знан террористом и экстремистом) не 
стал уточнять, о каком количестве идет 
речь и где конкретно могут появиться 
северокорейские чудо-бойцы. 

Военный эксперт, глава Центра 

изучения военных и политических кон-
фликтов Андрей Клинцевич в беседе с 
«МК» рассказал, какие подразделения 
КНДР могут появиться в Курской обла-
сти, а также оценил вероятность при-
бытия специалистов из Южной Кореи на 
Украину, чтобы консультировать нашего 
противника. 

Читайте 3-ю стр.

Почему 
солдаты 
армии КНДР 
никогда 
не сдаются

ТАРИФ ИЗМЕНИТСЯ,
КЛИЕНТ ОСТАНЕТСЯ?

Самый шикарный вид городского транспорта 
сдает позиции

Уже завтра, 25 октября, средний 
чек на поездку в такси вырастет на 
3–4%. Об этом сообщили представи-
тели крупнейшего агрегатора. Объ-
яснения простые: дефицит водителей 
и новые требования закона (одно, ко-
нечно, связано с другим). И вроде бы 
3–4% — это сущая мелочь, не каждый 
и не сразу должен заметить. Особен-
но если учесть, что ценообразование 

в такси так и так динамическое, фик-
сированных тарифов на поездки из 
пункта А в пункт В в столице не суще-
ствует. Однако на практике мы видим 
вовсе не 3–4%, а все 30% — это уже 
сообщают не представители агрега-
торов, а сами москвичи, чьи расходы 
на такси растут как на дрожжах. 
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Дежурная бригада: 
Арина ШАПАРИНА, 
Светлана РЕПИНА, 

Августин СЕВЕРИН, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ОСТАНКИ МОРСКИХ ЖИВОТНЫХ НАШЛИ 
НА ДНЕ КОЛОДЦА

Настоящую сокровищни-
цу откопали жители дерев-
ни Русавкино-Романово 
под Балашихой, решив 
вырыть на участке коло-
дец. На глубине 5 метров 
они обнаружили окаме-
нелости, которые имеют 
доисторическое проис-
хождение.

Как стало известно «МК», 
клад открылся рабочим, 
копавшим колодец. Дой-
дя до так называемой 

песчаной подушки, они 
наткнулись на разроз-
ненные твердые породы. 
Очистив артефакты от 
земли и песка, работяги 
так и ахнули: они увидели 
кораллы, жеоды и прочие 
окаменелые останки древ-
них обитателей, которые 
жили в этих местах тогда, 
когда Московская область 
была морем.

«Более 350 миллио-
нов лет назад на месте 

современного Подмосковья 
плескалось мелководное 
теплое коралловое море, 
на дне которого обитали 
брюхоногие и двухствор-
чатые моллюски, морские 
ежи и лилии, брахиоподы, 
— пояснил археолог Ана-
толий Никитченко. — Над 
водой местами возвыша-
лись рифы из кораллов и 
мшанок. Их останки до сих 
пор встречаются на терри-
тории нашего региона».

КРАЧКА ЗАЛЕТЕЛА В МОСКВУ, 
НАРУШИВ ВЕКОВОЙ ЗАКОН

Редкую птицу, которую 
еще ни разу не видели в 
Москве, довелось наблю-
дать жителям столицы на 
Рыжовском пруду в ТиНАО. 
Над водной гладью летала 
полярная крачка.

Как стало известно 
«МК», птица могла сбить-
ся со своего привычно-
го миграционного пути 
по чистой случайности. 
Возможно, она отбилась 
от стаи и заблудилась, 
поскольку путь поляр-
ных крачек из Арктики в 
Антарктику на зимовку 
обычно пролегает через 
океан. Над сушей они 

практически не проле-
тают.

Кстати, это единствен-
ная птица на планете, кото-
рая улетает на зиму не в те-
плые тропические страны, 
а гораздо дальше на юг, к 
Южному полюсу. Крач-
ки мигрируют к местам 
зимовки целый месяц, а 
весной они совершают та-
кой же перелет в обратном 
направлении. Таким обра-
зом, в полете они проводят 
целых два месяца в году. 
При этом расстояние, ко-
торое они преодолевают 
за год, составляет целых 
70 000 километров.

ВРАЧИ ВЕРНУЛИ ПАЦИЕНТУ ЛИЦО, 
ОТ КОТОРОГО ОСТАЛОСЬ 

МОКРОЕ МЕСТО
Собирать как 

пазл кости лица 
пострадавшего 
в ДТП пришлось 
орехово-зуевским 
хирургам. У 28-
летнего мужчины 
были множествен-
ные переломы с 
внутричерепным 
кровоизлиянием и раз-
мозжением вещества го-
ловного мозга.

Как стало известно «МК», 
пациент находился в кри-
тическом состоянии — его 
голова как будто побывала 
в мясорубке. 

— Чтобы мозг не постра-
дал еще сильнее из-за ге-
матомы и отека, была про-
ведена декомпрессионная 
краниотомия, — рассказал 
врач-нейрохирург Сардор-
бек Сабиров. — Это нейро-
хирургическая операция, с 
помощью которой был обе-
спечен доступ к головному 
мозгу и снято внутричереп-
ное давление. Затем в ходе 
операции были устранены 
гематома и проникающие 
костные отломки черепа. 
Следующим этапом за-
крепили лицевые кости в 

анатомически правильном 
положении, а также вос-
становили орбиты глаз, 
надбровные и лобные 
участки.

Сейчас пациент выпи-
сан под амбулаторное на-
блюдение врача-хирурга. 
Через 3 месяца ему пред-
стоит операция по вос-
становлению целостности 
черепа с помощью специ-
альной пластины. Опера-
цию проведут в этой же 
больнице.

ИСТОЧНИКОМ ЗНАНИЙ ДЛЯ ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
СТАНЕТ ЭЛЕКТРОННАЯ КНИГА

В среднем одна элек-
тронная книга приходится 
сегодня на один россий-
ский СИЗО. Для того что-
бы у заключенных все-таки 
была возможность поль-
зоваться разрешенными 
законами электронными 
книгами, правозащитники 
предложили разрешить им 
приобретать устройства 
для их чтения в тюремном 
магазине.

Как стало известно «МК», 
на сегодняшний день в 210 
следственных изолято-
рах России содержится 
106 962 человека (по со-
стоянию на 1 июня 2024 
года). При этом в СИЗО, 
согласно ответу ФСИН в 

адрес уполномоченно-
го по правам человека в 
Российской Федерации 
Татьяны Москальковой, 
есть 240 электронных книг. 
Это значит, что, по сути, 
заключенные лишены воз-
можности пользоваться 
устройствами. Между тем, 
напомним, законодатель 
разрешил электронные 
книги в СИЗО для того, что-
бы люди могли готовиться 
к рассмотрению уголов-
ного дела (после того, как 
следователь закачал бы 
туда документы), а также 
читать книги, которых не-
достаточно в библиотеке 
следственного изолято-
ра. Решить проблему с 

нехваткой электронных 
книг предлагается с по-
мощью внесения изме-
нений в правила внутрен-
него распорядка СИЗО. В 
частности, можно было бы 
предоставить подозрева-
емым право приобретать 
технические устройства 
для чтения электронных 
книг за счет собственных 
средств в магазинах УИС.

Данная инициатива 
была озвучена на заседа-
нии экспертного совета 
уполномоченного по пра-
вам человека в Российской 
Федерации, и представи-
тель Генеральной проку-
ратуры идею полностью 
поддержал.

СОСЕДКУ ЗАСУДИЛИ 
ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ В ДОМОВОМ ЧАТЕ

Грубое выражение в 
домовом чате, которое 
автор пыталась выдать 
за опечатку, обошлось 
ей в кругленькую сумму. 
Сергиевопосадскому суду 
пришлось разбирать спор 
соседей, опустившихся 
до уровня бранных оскор-
блений и ложных обвине-
ний.

Как стало известно «МК», 
страсти разгорелись в 
чате одного из домов Сер-
гиева Посада на ресур-
се Watsapp. В подъезде 
случилась коммунальная 
авария, и жительница 5-го 
этажа обвинила в протеч-
ке канализационных вод 
соседку сверху. Правда, 
только этой претензией 
дело не ограничилось. 
Войдя в раж, пострадав-
шая написала в чате, что 
ее «обидчица» сбрасывает 
грязь со своего балкона, 
числится в списке долж-
ников за коммунальные 
услуги. Кроме того, дама 
«осмелилась» разместить 
на лестнице горшки с цве-
тами, из-за чего подъезд 
заполонила мошкара. Эти 
обвинения венчал катего-
рический вывод: «У нее с 
кукухой непорядок».

Оскорбленная особа 

подала иск о защите че-
сти и достоинства. В суде 
она не оставила камня на 
камне от обвинений скан-
дальной соседки. Работ-
ники ЖКХ подтвердили, 
что протечки в квартире 
истицы не было, мошкара 
действительно атакова-
ла подъезд, но не из-за 
цветов, а потому что дру-
гие жильцы оставляли на 
лестнице пакеты с му-
сором. Долгов по кварт-
плате у женщины тоже не 
обнаружили. Ответчица 
начала юлить, пояснив, 
что имела в виду нали-
чие у своей противницы 
льгот как у многодетной 
матери. Оскорбительную 
фразу она и вовсе объяс-
нила опечаткой — дескать, 
хотела написать «у нее с 
кухней непорядок», но не 
заметила, как ошиблась.

Суд не принял эти дово-
ды и пришел к выводу, что 
соседка действительно 
оскорбила истицу. Ей при-
дется заплатить 50 тысяч 
рублей в качестве компен-
сации морального вреда 
плюс компенсировать 
судебные расходы — 64 
тысячи рублей. Проиграв-
шая сторона уже подала 
жалобу.

ВЫМОГАТЕЛИ ПОХИЩАЛИ 
МОСКВИЧЕК НА УЛИЦАХ РАДИ 

МГНОВЕННОГО ВЫКУПА

В Москве задержаны 
злоумышленники, похи-
щавшие девушек ради 
наживы. Они затаскива-
ли несчастных в машину, 
угрожали холодным ору-
жием и вымогали крупные 
суммы денег в обмен на 
свободу.

Как стало известно «МК», 
один из таких шокирую-
щих инцидентов произо-
шел еще 24 сентября в Та-
ганском районе. 20-летняя 
студентка столичного 
медицинского вуза воз-
вращалась домой с люби-
тельской фотосессии, как 
вдруг из машины непода-
леку выскочили двое муж-
чин, затащили ее внутрь и 
стали возить по дворам, 
чтобы запутать на местно-
сти. В салоне авто жертву 
дожидались еще два злоу-
мышленника, все вместе 
они словесно издевались 
над девушкой, угрожая ей 
ножом-бабочкой. Понача-
лу несчастная решила, что 

ей грозит из-
насилование, 
однако него-
дяев не инте-
ресовал секс. 
Они потребо-
вали у нее 200 
тысяч рублей 
в качестве 
выкупа. Де-
вушка частя-
ми перевела 
вымогателям 

единственную сумму, ко-
торую держала у себя на 
сберегательном счете, — 
157 тысяч. В конце концов 
ее отпустили в нескольких 
километрах от места по-
хищения. 

По такой же схеме пре-
ступники действовали еще 
несколько раз. Тех жертв, 
у которых не было денег 
для откупа, они заставили 
оформить кредит. Вскоре 
двоих зачинщиков аферы 
вычислили сотрудники 
полиции. Ими оказались 
близкие родственники 
возрастом 21 и 25 лет. Оба 
выходцы из цыганского 
рода.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, задержанным 
вменяется статья о похи-
щении и вымогательстве, 
проводится ряд дополни-
тельных следственных 
мероприятий. 

ТЕТРАДНЫЕ ОБЛОЖКИ БУДУТ ПРОВЕРЯТЬ 
ВОСКОВЫМИ ПАЛОЧКАМИ

Новые правила испыта-
ния бумаги для тетрадных 
обложек разработал Рос-
сийский институт стан-
дартизации. Определять 
их качество станут с помо-
щью восковых палочек и 
дощечки с дыркой.

До последнего времени 
в России действовали пра-
вила проверки качества, 
принятые еще в 1978 году. 
В соответствии с ними бу-
магу, изготовленную для 
обложек ученических те-
традей, сначала кондицио-
нировали не менее 2 часов 
при температуре 21–25 
градусов и относительной 
влажности 48–50%, а затем 
подвергали испытанию. 
Контрольный образец на-
крывали листом мелован-
ной бумаги, на край кото-
рого ставили гирьку массой 
около 200 г. Затем протяги-
вали лист с гирькой по всей 

поверхности образца. Если 
мелованная бумага в ре-
зультате не окрашивалась, 
покровный слой обложеч-
ной бумаги признавался 
достаточно прочным, а 
сама она годной к исполь-
зованию.

За прошедшие десяти-
летия технологии шагнули 
вперед, поэтому сейчас бу-
магу проверяют с помощью 
приспособлений, которые 
позволяют сделать более 
обоснованный вывод о ее 
качестве. В соответствии с 
новыми правилами бумагу 
испытывают на стойкость к 
выщипыванию, которое вы-
ражается в отслоении во-
локон, их пучков или отсла-
ивании покровного слоя. 
Для проведения испытания 
необходимы горелка, до-
щечка с отверстием, стол с 
ровной поверхностью и на-
бор из 6 восковых брусков 

диаметром 1,8 см с раз-
ной степенью липучести, 
а также секундомер. Для 
испытания вырезают не 
менее пяти кусочков бума-
ги размером 10х10 см. Их 
укладывают на стол, после 
чего нагревают наименее 
липучую восковую палоч-
ку и прилепляют ее к ис-
пытываемым образцам и 
оставляют на 14–16 минут. 
После этого накладывают 
дощечку таким образом, 
чтобы восковый брусок ока-
зался в дырочке, и резко 
отрывают палочку от бу-
маги. На воске не должно 
оказаться волокон и дру-
гих элементов покровного 
слоя. Затем то же проде-
лывают с остальными вос-
ковыми палочками. Бумага 
сорта А должна выдержать 
испытание всеми шестью 
брусками, сорта Б — пятью, 
сорта В — четырьмя.

telegram:@mk_srochno

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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НА ЗАЩИТУ ГУФА ВСТАЛА СЕСТРА
Чем закончится для известного рэпера 
скандал в подмосковной бане?

Высоких гостей саммита 
в Казани встречают у трапа 

самолета красавицы 
с караваем и чак-чаком.

Саммит БРИКС не оправдал апока-
липтических прогнозов Запада о том, 
что объединение объявит войну долла-
ру и запустит собственную альтерна-
тиву SWIFT. Владимир Путин выступил 

с инициативой создания инвестици-
онной платформы, которая позволит 
«кратно нарастить объемы капиталов-
ложений» и станет «мощным инстру-
ментом поддержки» национальных 

экономик стран-участниц. Он также 
предложил подумать над открытием 
зерновой биржи БРИКС.

Читайте 2-ю стр.

АПОКАЛИПСИС НЕ СЕГОДНЯ

По итогам второго дня саммита БРИКС 
страны-участницы приняли Казанскую 

декларацию. В ней было больше о 
безопасности, чем когда-либо раньше.

ока-
том, 
лла-
рна

с инициативой создания инвестици-
онной платформы, которая позволит
«кратно нарастить объемы капиталов-
ложений» и станет «мощным инстру

БРИКС не объявляет 
войну доллару



В Госдуме решали, как спасти 
ЖКХ от полного развала
Средства у нас есть, у нас ума не хва-
тает. Собственно, это все, что надо 
знать о причинах того состояния от-
расли ЖКХ, в котором мы все сейчас 
живем. Мультяшному коту Матроски-
ну удалось то, над чем бьется весь 
Минстрой. Даже Вячеслав Володин в 
среду практически теми же словами 
заговорил, когда оценивал состояние 
теплоснабжения, водоотведения, ка-
нализационных труб, электрических 
проводов и всего остального, на что в 
преддверии зимы чиновники смотрят 
с предвкушением ужаса. И у них для 
этого есть все основания.

«Почему у Москвы получилось, у Питера 
получилось?» — Вячеслав Володин хотел пре-
зентовать депутатам, как это сейчас модно 
называть, лучшие практики. А вышло так, что 
насмешил. 

По залу пленарных заседаний, куда в 
среду на правительственный час съехались 
высокие чины от стройки и ЖКХ, волной раз-
лился раскатистый смех. «Да там на «комму-
налку» половина бюджета идет!» — раздалась 
версия из зала. Ей-богу, иногда лучше жевать, 
чем говорить.

— Нет, не половина бюджета! Не в этом 
проблема, не в этом... — отрезал Володин. 
— Не надо противопоставлять Москву дру-
гим регионам, не надо противопоставлять 
Питер, Казань и Тюмень, которые решают 
эффективно, не надо противопоставлять 

Белгородскую область, которая сейчас еще 
другие вопросы решает.

Упоминание Белгородчины — выстрел «в 
яблочко». Всем известно, какие «другие во-
просы» сейчас решает приграничный регион. 
Больше в зале никто не смеялся. 

Всякий раз, глядя на цифры в квитанции 
за квартплату или сидя в квартире без тепла 
посреди зимы, среднестатистический рос-
сиянин задается философским вопросом: 
«Да что же это такое?!» В ГД наконец-то от-
ветили, что. Это, господа, концессия. Именно 
в тех регионах, где управление отраслью ЖКХ 
было передано из государственных рук в част-
ные, и происходит «вот это вот всё». Причем 
концессионный механизм нынче считается 
основным. 

 Так или иначе, 41% россиян относятся 
к состоянию ЖКХ критически. 18% считают, 
что ситуация в их домах значительно ухуд-
шилась. Вот живой пример — ситуация с 
коммунальными службами в подмосковном 
Чехове приобретает черты черной комедии. 
Еще в начале октября, накануне начала ото-
пительного сезона в Московской области, на 
акцию протеста около здания чеховской мэ-
рии вышли сотрудники городских котельных и 
канализационно-насосных станций, которым 
несколько месяцев не платили зарплату. Уже 
тогда было понятно, что в «датском королев-
стве» далеко не все спокойно. Люди пришли в 
администрацию Чехова не только из-за невы-
плаченных им денег, они хотели предупредить 
городское начальство, что коммунальное хо-
зяйство муниципалитета находится в ужасном 
состоянии — фактически на грани коллапса, 

и зимой жители Чехова могут остаться без 
отопления и горячей воды. По их словам, 
отопительная и канализационная системы 
давно находятся в запущенном состоянии, 
оборудование морально устарело, ему тре-
буется немедленная модернизация. 

Глава городского округа Михаил Собакин 
заверил коммунальщиков, что у него все под 
контролем и к зиме город готов. Но с тех пор 
прошло всего несколько дней, как в Чехове 
начали происходить коммунальные ЧП мест-
ного масштаба.

На днях «МК» писал о массовых проры-
вах городской канализации, в результате 
которых в нечистотах утонул спецтранспорт, 
приехавший ликвидировать аварию. А теперь 
новая беда — из строя вышла котельная №1, 
снабжающая теплом 96 многоквартирных 
домов и 12 социальных объектов. Об этом 
сообщил депутат местного совета Павел 
Хлюпин. По его словам, причина остановки 
— выход из строя последнего работоспо-
собного котла. Пока чеховские чиновники 
воздерживаются от комментариев по этому 
поводу. Хотя десятки домов, расположенных 
в микрорайоне Полиграфкомбината, а также 
на улице Московской, остались без горячего 
водоснабжения и отопления.

По мнению главы думского Комитета 
по контролю Олега Морозова (ЕР), нужен 
«многоуровневый план действий», который 
позволит «расшить узкие места». Это фак-
тически план боевых действий. На тактиче-
ском уровне надо максимально безаварийно 
пройти зиму. Чтоб не было как в прошлый 
раз. Если это получится, можно будет выйти 
на оперативный простор и там уже перейти 
на уровень стратегический. На нем придется 
перестраивать всю отрасль ЖКХ. 

С тарифами, впрочем, что-то делать при-
дется уже сейчас.

Тарифные механизмы не согласуются 
ни с возможностями потребителей, ни со 
здравым смыслом, подчеркнул Морозов. И 
тоже намекнул концессионерам-частникам: 
«придется искать низкозатратные решения». 
Им такой подход вряд ли понравится. Низко-
затратные решения для потребителей обыч-
но очень затратны для тех, кто эти решения 
внедряет. 

Глава Минстроя РФ Ирек Файзуллин по-
жаловался думцам на кадровые проблемы 
в ЖКХ. Всё по классике: людей мало, зар-
платы низкие (в среднем «по больнице» 45 
тысяч рублей), ответственность — сами по-
нимаете. «Зарплата должна быть соразмерна 
ответственности», — справедливо отметил 
министр. 

Спасительной таблетки в «коммуналке» 
нет. Или есть? Вячеслав Володин, например, 
очевидно тяготеет к отказу от концессий и 
возврату к привычной модели госуправле-
ния в ЖКХ.

 — Если исследовать и анализировать 
заявления прежних лет, которые звучали: 
«вот отдадим частнику, вот он будет там на-
ращивать мощности», — напомнил Вячеслав 
Викторович. — Что, нарастили? Государство 
— да. В атомной энергетике строятся новые 
мощности, вводятся. Гидроэнергетика. А там 
только карманы себе набили, недвижимость 
за рубежом, а потом всё это потеряли и пыль 
глотают до сих пор. Поэтому давайте вещи 
называть своими именами. Где Чубайс? Вот 
берите его, экстрадируйте.

 Нельзя сказать определенно, что скорее 
поможет «коммуналке»: экстрадиция Чубай-
са, пересмотр тарифов или новый план по 
«расшивке узких мест». Главное, успеть до 
зимы. 

Татьяна АНТОНОВА, 
Елена БЕРЕЗИНА.
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«ЗАПАД ВЗБЕШЕН»
Зарубежные СМИ: 
«Путин возвращается 
на мировую арену»
Западные СМИ продолжают наблю-
дать за саммитом БРИКС в Казани, 
констатируя — пусть и без всякого для 
себя удовольствия, что попытки изо-
лировать на мировой арене Россию 
пошли прахом.

«Путин возвращается на мировую арену, 
принимая 36 лидеров на саммите БРИКС в Рос-
сии, — пишет The Guardian. — Запад взбешен 
тем, что Генеральный секретарь ООН принял 
приглашение на встречу стран, включая Китай, 
Индию и Иран».

Президент РФ Владимир Путин, подверг-
шийся остракизму со стороны Запада, принял 
у себя 36 мировых лидеров из стран, включая 
Китай, Индию и Иран, в рамках саммита группы 
БРИКС, призванного продемонстрировать, что 
Москва отнюдь не изолирована, продолжает 
британское издание.

Одной из главных целей саммита названо 
ускорение поиска путей сокращения количества 
долларовых транзакций и, таким образом, сни-
жение способности США использовать угрозу 
санкций для навязывания своей политической 
воли.

Пресс-секретарь Генерального секретаря 
ООН подтвердил, что Антониу Гутерриш при-
нимает участие в саммите, как и в прошлом 
году. Его решение привело в ярость многих на 
Западе, включая министерство иностранных 
дел Украины. В ООН заявили, что Гутерриш 
повторит свое мнение о том, что конфликт на 
Украине является нарушением Устава ООН.

Москва сообщила, что в трехдневной 
встрече приняли участие представители 36 
стран, что сделало ее крупнейшим между-
народным мероприятием, организованным 
президентом Путиным с февраля 2022 года. В 
этом году Россия председательствует в группе, 
напоминает The Guardian.

Председатель КНР Си Цзиньпин привет-
ствовал Владимира Путина в Казани как свое-
го дорогого друга, высоко оценив «глубокую» 
дружбу между двумя странами. Он сказал: «Мир 

переживает глубокие изменения, невиданные за 
последнее столетие, а международная ситуация 
хаотична и переплетена».

Китайско-российские связи «придали 
мощный импульс развитию, оживлению и мо-
дернизации двух стран», — сказал китайский 
лидер.

Президент Путин заявил, что хочет укрепить 
связи с Китаем, чтобы обеспечить большую гло-
бальную стабильность. «Мы намерены и дальше 
укреплять координацию на всех многосторон-
них платформах для обеспечения глобальной 
безопасности и справедливого мирового по-
рядка», — сказал он Си Цзиньпину.

Премьер-министр Индии Нарендра Моди 
заявил, что хотел бы, чтобы конфликт на Украине 
был разрешен быстро и мирным путем. Моди 
посетил Киев в августе и Москву в июле в по-
пытке стимулировать переговоры, назвав Дели 
потенциальным миротворцем, но с тех пор мало 
что изменилось, напоминает The Guardian.

А президент ЮАР Сирил Рамафоса, который 

также стремился сыграть роль посредника в 
конфликте, высоко оценил Москву как «ценного 
союзника» и друга, «который с самого начала 
поддерживал нас в борьбе с апартеидом».

Путин, беседуя во вторник с президентом 
Нового банка развития БРИКС, экс-президентом 
Бразилии Дилмой Руссефф, заявил, что ис-
пользование местных валют вместо доллара 
или евро «помогает сохранить экономическое 
развитие свободным от политики, насколько это 
возможно в контексте современного мира».

Россия утверждает, что группа БРИКС в 
настоящее время представляет мировое боль-
шинство, которое может стать существенным 
элементом грядущего нового мирового по-
рядка. Объединение уже расширилось с пяти 
членов — Южной Африки, России, Китая, Бра-
зилии и Индии — до более широкой группы, 
включающей Египет, Объединенные Арабские 
Эмираты, Эфиопию и Иран. Аргентина подала 
заявку, но затем вышла из нее после прези-
дентских выборов.

Президент Египта Абдельфаттах ас-Сиси 
во время встречи с Путиным приветствовал под-
держку Россией экономических проектов Егип-
та. Главной из них, по словам Сиси, была первая 
в Египте атомная электростанция в Эль-Дабаа 
на побережье Средиземного моря, построенная 
российской государственной корпорацией по 
атомной энергии «Росатом».

К числу новых претендентов, часто назы-
ваемых страхующими государствами, которые 
находятся на различных этапах получения член-
ства, относятся Турция и Саудовская Аравия, 
пишет The Guardian.

Президент Ирана Масуд Пезешкиан заявил 
по дороге на саммит в Казани, что «БРИКС может 
стать выходом из американского тоталитариз-
ма и может проложить путь к многосторонно-
сти». Также, по словам иранского президента, 
объединение может стать решением проблемы 
доминирования доллара и экономических санк-
ций в отношении стран.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

АПОКАЛИПСИС 
НЕ СЕГОДНЯ
c 1-й стр.

23 октября Владимир Путин и 
лидеры стран БРИКС переме-
стились из центра Казани на 
окраины: главной площадкой 

саммита стал выставочный центр «Казань 
Экспо». Журналистам и некоторым членам 
делегаций добираться до него пришлось на 
электричке, а потом еще около часа провести 
в очереди на досмотр, который, по понятным 
причинам, оказался весьма тщательным. Про-
верке подлежали не только ноутбуки и мо-
бильные телефоны, но также зарядки, пауэр-
банки и... зонты. Не исключено, что на 
ужесточение мер безопасности в какой-то 
степени повлиял синхронный взрыв пейджеров 
у членов «Хезболлы» в Ливане. 

Что касается самих лидеров, то на пло-
щадку саммита большинство из них доставили 
кортежи из «Аурусов». И только Си Цзиньпин 
продолжил рекламировать китайский автопром 
(хотя он вроде бы в рекламе не нуждается, по 
крайней мере в России), приехав к выставоч-
ному центру на лимузине представительского 
класса, название которого на русский можно 
перевести как «Красное знамя». Когда лиде-
ры выстроились для традиционного «фэмили 
фото», стало окончательно ясно, что Саудов-
ская Аравия не является членом БРИКС. После 
долгих дипломатических дискуссий Эр Рияд 
предпочел остаться в статусе «приглашенной 
страны». Несколько двусмысленную позицию 
заняли также ОАЭ: хотя президент аль Нахайян 
лично прилетел в Казань, главой делегации (и 
основным спикером) на саммите выступал не 
он, а министр иностранных дел Эмиратов.

Владимир Путин, подводя итоги рос-
сийского председательства в объединении, 
заявил, что Россия стремилась упрочить 
авторитет организации, повысить ее роль в 
мировых делах и содействовать развитию 
сотрудничества между странами-членами. 
«БРИКС включает в себя единомышленни-
ков <...> Все наши государства выступают за 

равенство и взаимное уважение, не на словах, 
а на деле проявляют ответственность за буду-
щее мира, оказывают позитивное влияние на 
глобальную стабильность и вносят весомый 
вклад в решение острых региональных про-
блем», — подчеркнул президент.

Россия ставила своей задачей разрабо-
тать инструменты для углубления финансового 
взаимодействия стран БРИКС и принципы 
наделения государств статусом партнера. «Иг-
норировать беспрецедентный интерес стран 
Глобального Юга и Востока к укреплению кон-
тактов с БРИКС было бы неправильно. При этом 
необходимо выдержать баланс и не допустить 
снижения эффективности БРИКС», — отметил 
Путин. Он уточнил, что «в той или иной форме» 
стремление присоединиться к объединению 
выразили более 30 государств.

Предложения РФ по углублению финан-
сового взаимодействия ранее были извест-
ны в изложении министра финансов Антона 
Силуанова. Он говорил, что страны БРИКС 
«нуждаются в построении собственной систе-
мы внешнеторговых расчетов», которая будет 
основываться на принципах блокчейна и обе-
спечивать транзакции в национальных циф-
ровых валютах. Г-н Силуанов называл такую 
систему BRICS bridge. Журнал The Economist 
на основе его заявлений сделал вывод, что 
Путин намерен представить на саммите свой 

«план победы над долларом». «Через создание 
системы быстрых и дешевых трансграничных 
платежей, альтернативной SWIFT, Москва пла-
нирует обходить международные санкции», — 
утверждали авторы публикации, появившейся 
накануне саммита.

Однако сам Владимир Путин ни о BRICS 
bridge, ни в принципе об альтернативной систе-
ме транзакций в своем выступлении даже не 
упомянул. Более того, по словам российского 
лидера, страны объединения «не отказываются 
и не борются с долларом». «Но если нам не дают 
с ним работать, то что же делать? Мы тогда вы-
нуждены искать альтернативы», — заявил ВВП. 
Вместо BRICS bridge он предложил создать 
«новую инвестиционную платформу БРИКС, 
которая стала бы мощным инструментом под-
держки национальных экономик и обеспечила 
бы финансовыми ресурсами страны Глобаль-
ного Юга и Востока». (В декларации, принятой 
по итогам казанского саммита, отмечается, 
что основой для создания инвестплатформы 
станет инфраструктура НБР, а сам банк БРИКС 
в перспективе будет трансформироваться в 
Международный банк развития нового типа 
XXI века.) Дмитрий Песков подчеркнул, что 
эта инициатива не является «альтернативой 
SWIFT и еще чему-то».

Путин также высказался за расширение 
безбарьерной электронной торговли, создание 

отдельной платформы по драгметаллам и 
алмазам и открытие зерновой биржи БРИКС 
для «защиты от негативного внешнего вмеша-
тельства, спекуляций и попыток вызвать ис-
кусственный дефицит продуктов питания». «Со 
временем можно было бы подумать о транс-
формации зерновой биржи в полноценную 
товарную биржу», — заявил он.

Другие лидеры эти предложения не 
прокомментировали. Как это часто бывает 
на подобных мероприятиях, каждый участ-
ник выступал со своей повесткой. Президент 
Бразилии, который ради участия в саммите в 
видеоформате (напомним, что травма головы 
не позволила ему приехать в Казань) проснулся 
в 5 утра, много говорил о климате и «зеленой» 
экономике. Глава ЮАР выступил с инициа-
тивой изменить торговые маршруты, чтобы 
обеспечить более устойчивую индустриали-
зацию БРИКС. Президент Ирана ругал США, 
призывал активизировать дедолларизацию 
мировой экономики и внедрение новых пла-
тежных механизмов.

Си Цзиньпин, который обычно обильно 
цитирует китайские пословицы (а в КНР это 
является признаком высокообразованного и 
культурного человека), на этот раз обратился к 
творческому наследию Чернышевского. Глав-
ный герой его романа «Что делать?», по словам 
председателя КНР, «проявил твердую волю и 
решительность в достижении своих целей». 
«Такая сила духа нам сегодня нужна», чтобы 
«вернуть мир в русло мирного развития», — 
заявил Си. Он подчеркнул важность скорей-
шей деэскалации украинского конфликта и 
«прекращения огня и убийств» в секторе Газа 
и в Ливане.

За мир во всем мире, как и положено на-
стоящему йогу, высказался также Нарендра 
Моди. Примечательно, что индийский пре-
мьер покинул Казань сразу после принятия 
совместной декларации — к нему, как выяс-
нилось, с трехдневным визитом приезжает 
Олаф Шольц. На прощание Путин и Моди снова 
сердечно обнялись, но российскому президен-
ту скучать не пришлось — до торжественного 
приема у него были запланированы еще три 
встречи, в том числе давно ожидаемая с Эр-
доганом. А в четверг снова саммит, теперь 
уже в формате аутрич с участием 32 стран, 
пресс-конференция и заключительный раунд 
двусторонних переговоров.

Елена ЕГОРОВА.
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23 октября в Казань 
прилетел Эрдоган 
и отведал русских и 
татарских угощений.

В среду, 23 октября, турецкие СМИ 
сообщили о теракте в здании ту-
рецкой аэрокосмической компании 
TUSAŞ в Анкаре. Террористы атако-
вали офис в разгар рабочего дня, 
захватив заложников.

Все произошло на бульваре Кахраман-
казан в Анкаре. Около 15.55, по информации 
Haber 7, перед зданием компании прогре-
мел взрыв и раздались выстрелы. На место 
были направлены бригады «скорой помощи» 
и пожарные.

На кадрах с камер видеонаблюдения, 
разлетевшихся по Сети, был зафиксирован 
момент, как группа боевиков подъезжает 
к проходной TUSAŞ на такси. Предполага-
лось, что бомбу привел в действие террорист-
смертник. Это позволило одному-двум из 
нападавших прорваться в здание и взять в за-
ложники сотрудников аэрокосмической ком-
пании. Среди нападавших, по сообщениям 
прессы, была женщина. У преступников при 
себе оказалось большое количество боепри-
пасов, все они были вооружены автоматами 
типа АК с глушителями и пистолетами.

Местные СМИ сообщали, что стрельба 
в здании была слышна каждые 5–10 минут. 
На момент написания материала погибши-
ми считались три человека, раненых было 
14 человек. По информации турецкой газе-
ты Sabah, двое из трех террористов были 
ликвидированы.

В кампусе, где произошел инцидент, ра-
ботает 15 тысяч человек. Цифра не должна 
удивлять, ведь TUSAŞ — технологический 
центр в области проектирования, разработки, 
производства, комплектации, обновления и 
послепродажного обслуживания воздушных 
платформ Турции. Компания производит де-
тали для крупнейшего в мире пассажирского 
самолета Airbus А380 и военно-транспортного 
самолета Airbus А400М.

По предварительной информации, к 
теракту могла быть причастна Рабочая пар-
тия Курдистана, которую в Турции относят 
к террористическим организациям. США и 
Великобритания считаются негласными по-
кровителями этой организации. Кстати, союз-
ник Эрдогана Девлет Бахчели совсем недавно 

сделал неожиданное заявление, в котором 
предложил главе РПК Абдуллаху Оджалану, 
который сейчас отбывает пожизненный срок 
на острове Имралы в Мраморном море, в 
случае снятия с него изоляции выступить 
перед парламентом и объявить о роспуске 
РПК. Сам Эрдоган, выступая позже на встрече 
с активистами правящей «Партии справедли-
вости и развития», заявил: «Мы ожидаем, что 
все поймут, что в будущем Турции нет места 
терроризму. Мы хотим вместе построить 
Турцию без терроризма. Мои братья и сестры 
старше 40 лет помнят, каким клубком проблем 
была старая Турция». 

Это было воспринято как поддержка 
слов Бахчели. Но, видимо, не всеми. Слож-
но однозначно сказать, был ли политически 
мотивирован произошедший теракт. Однако 
детали хронологии косвенно могут указывать 
на связь между этими событиями. 

Ну и еще для полноты картины. И это уже 
касается внешнеполитического фронта. США 
на днях предупредили Турцию о санкциях за 
экспорт техники в Россию. А Эрдоган приле-
тел на саммит БРИКС в Казани. Как мы уже 
говорили, РПК поддерживается Вашингтоном 
и Лондоном, и потому такая цепь событий 
кажется подозрительной.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ТЕРРОРИСТЫ ЗАШЛИ В ОФИСЫ
Преступники атаковали 
здание аэрокосмической 
компании в Анкаре
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Один из нападавших, ворвашийся 
в здание.

СЕГО ДНЯ
Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Студенты Сент-Эндрюса (Шотландия) устроили ежегодную пенную битву в 
«изюмный понедельник» — эта довольно-таки странная традиция существует 

здесь уже несколько веков. Таким образом первокурсники Сент-Эндрюсского универси-
тета благодарят старших студентов за наставничество. Для праздника первокурсники 
одеваются в нелепые костюмы и используют пену для бритья из баллончиков. 

КАДР

ПОЗДРАВЛЯЕМ

СОСЕДИ

ЗА БУГРОМ

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

В ЯНВАРЕ В БЕЛОРУССИИ ПРОЙДУТ ВЫБОРЫ

КИТАЙ ПРОВЕЛ АВИАШОУ ИЗ 10 000 ДРОНОВ

Сенатор Алексей Пушков 
награжден орденом Алек-
сандра Невского. Соот-
ветствующий указ подписал 
на днях Владимир Путин.  
Алексей Пушков удостоен 
высокой государственной 
награды «за большой вклад в 
развитие парламентаризма, 
активную законотворческую 
деятельность и многолетнюю 
добросовестную работу», 
говорится в тексте указа.  В 
Совете Федерации Алексей 
Константинович Пушков 
представляет Пермский край 
и является председателем 
комиссии верхней палаты по 
информационной политике 

и взаимодействию со СМИ. 
Помимо ордена Александра 
Невского сенатор в раз-
ные годы был награжден 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» III степени, 
орденом Дружбы, орденом 
Почета. Велик вклад госпо-
дина Пушкова и в развитие 
российской журналистики, 

что было отмечено благо-
дарностью Президента 
России и премией прави-
тельства в области СМИ.  
Алексей Пушков — лауреат 
премии Союза журналистов 
России «Легенда российской 
журналистики». Как автор, 
ведущий и руководитель 
аналитической телепрограм-
мы «Постскриптум» в 2017 
году он был удостоен звания 
«Золотое перо России». 
Редакция «МК» от всей 
души поздравляет Алек-
сея Константиновича 
Пушкова с заслуженной 
высокой государственной 
наградой!

Выборы президента 
Белоруссии пройдут 
уже в январе 2025 года. 
Нижняя палата белорусского 
парламента назначила день 
голосования на 26-е число 
первого месяца года. На-
помним, прошлые выборы 
президента Белоруссии 
проходили в августе 2020 
года. Так что очередные 
пройдут на полгода раньше. 

Глава Центризбиркома 
Белоруссии Игорь Карпенко 
объяснил это «экономи-
ческой необходимостью». 
Мол, в стране завершается 
очередная пятилетка, а для 
того чтобы наметить новые 
планы, нужен легитимный 
президент. «Вступление в 
должность вновь избранно-
го президента Республики 
Беларусь в начале 2025 года 

позволит ему осуществлять 
свои полномочия на началь-
ной стадии стратегического 
планирования», — пояснил 
Карпенко. Между тем при-
бывший в Казань на саммит 
БРИКС глава Белоруссии 
Александр Лукашенко уже 
заявил в интервью россий-
скому каналу, что намерен 
баллотироваться. Это будут 
его седьмые выборы. 

Китайцы пред-
ставили миру 
беспрецедентное 
зрелище. Подняв 
в небо одновре-
менно в общей 
сложности 10 тысяч 
дронов, они не 
только установили 
новый мировой 
рекорд, превы-
сив предыдущую 
отметку в 8000 бес-
пилотных летатель-
ных аппаратов, но 
и продемонстри-
ровали потрясаю-
щее яркое шоу с 
удивительно четкой 
координацией 
движения такого 
количества дронов. G
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c 1-й стр.
Ранее в Киеве, ссылаясь на дан-
ные своей и южнокорейской раз-
ведок, анонсировали прибытие 
первых добровольцев из КНДР 

в зону СВО с 1 ноября. А всего ожидались аж 
12 тысяч военных из КНДР. 

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, новость о прибытии солдат из 
Северной Кореи пока никак не комментиро-
валась нашим военным ведомством. Однако 
если гипотетически представить, что солдаты 
из КНДР действительно приехали, то, скорее 
всего, речь идет о бойцах сил специальных 
операций.

— Другими словами, это спецназ, причем 
самый многочисленный в мире, — говорит 
Клинцевич. — По некоторым данным, чис-
ленность этого элитного рода войск в армии 
КНДР — от 120 до 200 тысяч бойцов. Можно 
утверждать, что в спецназ отобраны лучшие 
из лучших. 

— Андрей Францевич, нас могут упре-
кнуть в том, что мы задействуем солдат 
другой страны, или все прозрачно, ле-
гально и законно? 

— Между Россией и Северной Кореей 
подписан договор о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве. Пункт 4 этого до-
говора подразумевает оказание военной и 
военно-технической помощи в случае агрес-
сии против другой страны. Соответственно, 
нападение на Курскую область это и есть та 
самая агрессия. Другой вопрос, что Россия 
ограничена резолюцией Совбеза ООН по по-
воду санкций в отношении Северной Кореи. 

Но уже в этом году перестала работать резо-
люция, связанная с наблюдательной миссией, 
а с 1 января 2025 года перестанет работать и 
последнее ограничение. А новую резолюцию 
не дадим провести через Совбез ООН, ис-
пользуя право вето. Соответственно, Россия 
и Северная Корея не будут скованы никакими 
международными правовыми актами.

— Армии КНДР, которая долгое время 
не вела реальных боевых действий, по 
силам участие в спецоперации?

— Россия и Украина сегодня имеют самые 
боеспособные армии в мире — не по количе-
ству людей или танков, а по боевому опыту. На 
передовой мы используем самые последние 
технологии и являемся лидерами. Все осталь-
ные армии только пытаются так действовать, 
например, тренируются на учениях наводить 
артиллерию беспилотниками. Но, как это про-
исходит в реальности — никто, кроме нас, 
не знает. Армия КНДР не исключение. Она 
действительно не воевала 50 лет, за исключе-
нием операций частного разведывательного 
характера, которые были у них очень давно. А 
реальные боевые действия это не то же самое, 
что стрелять по мишеням.

— Есть ли у северокорейцев оружие, 
которое нам бы помогло, например, в Кур-
ской области?

— Очень много. Это танки, системы зал-
пового огня, тяжелая артиллерия, например, 
орудие «Коксан», бьющее на 50 километров, 
нам бы очень пригодилось. Но я не думаю, что 
речь идет о переброске контингента с боевой 
техникой. Я думаю, речь идет (если идет) только 

о подразделениях спецназа, которые могут 
вести штурмовые действия, и, возможно, о 
предоставлении некоторых высокоточных 
тяжелых систем залпового огня большой 
дальности.

— Можете описать сильные стороны 
солдат КНДР?

— Северокорейцы неприхотливы, могут 
мастерски маскироваться, мотивированы, 
отлично натренированы. Поэтому в услови-
ях налаженного взаимодействия с нами их 
можно использовать как высокоэффективных 
штурмовиков. Кроме того, в Северной Корее 
действует «правило трех поколений», которое 
делает их солдат бесстрашными.

— Что это за правило?
— Мы все смеемся, когда видим северо-

корейских генералов с огромным количеством 
наград. Дело в том, что это награды за три по-
коления, которые северокореец имеет право 
носить, а также пользоваться привилегиями, 
полученными еще его предками. Но при этом, 
если он совершит преступление или как-то 
себя недостойно проявит, отвечать будет не 
только он, но и два его будущих поколения. То 
есть его дети и внуки могут оказаться вместе 
с ним в трудовом лагере. Семья фактически 
находится вместе с ним «в одной лодке». Этот 
фактор является очень сильным мотиватором 
для того, чтобы проявлять себя доблестно.

В 90-х годах группа северокорейских спец-
назовцев из 13 человек вследствие крушения 
подводной лодки была вынуждена выгрузиться 
на берег Южной Кореи и по берегу добираться 
домой. Один военнослужащий погиб в бою, а 
11 покончили жизнь самоубийством, чтобы не 
сдаться врагу. До дома добрался только один. 
Вот такая высокая степень мотивации. Поэто-
му, конечно, для Украины появление такого 
рода мотивированных бойцов — серьезный 
сигнал. Для Южной Кореи это опасность полу-
чения «классовым врагом» реального боевого 
опыта войны с высокотехнологичным натов-
ским противником, который Северная Корея 
приобретет. Южная Корея и Украина сейчас по 
этому поводу очень сильно переживают.

— Южная Корея заявила, что направит 
на Украину своих специалистов. Насколько 
это вероятно?

— Это реально. Только это будут не бой-
цы, а следователи. Южная Корея официально 
заявила, что готова направить их для прове-
дения допросов на случай, если в плен попа-
дет северокореец. Они едут туда для этого в 
первую очередь, а также для того, чтобы рас-
сказать украинцам о тактике боевых действий 
Северной Кореи. Но в данном случае это будет 
некорректно, потому что тактика все равно 
будет наша. Не думаю, что северокорейские 
солдаты будут действовать в отрыве от уже 
наработанных тактических решений. Более 
того, они у нас сейчас передовые в мире.

Дарья ФЕДОТОВА.

Москва и Минск готовят новый 
Договор о гарантиях военной 
безопасности
Россия и Белоруссия готовят До-
говор о гарантиях военной безопас-
ности, а также новую Концепцию 
безопасности двух государств. Об 
этом объявил министр обороны 
РФ Андрей Белоусов на заседа-
нии совместной Коллегии военных 
ведомств РФ и Беларуси в Минске 
23 октября. Военный эксперт, член 
президиума Общероссийской орга-
низации «Офицеры России» подпол-
ковник в запасе Роман Шкурлатов 
в беседе с «МК» объяснил, какие 
положения могут войти в новые 
документы.

Российский министр на заседании со-
вместной Коллегии рассказал, почему важ-
но развивать наше военное сотрудничество. 
Главная причина — открытое давление со 
стороны коллективного Запада и враждеб-
ная деятельность НАТО у наших границ. Он 
предупредил, что «рост вовлеченности стран 
Запада в конфликт на Украине создает гло-
бальные риски».

Белоусов анонсировал проведение в 
2025 году стратегического учения «Запад» 
и призвал крепить совместное оборонное 
пространство.

По словам Романа Шкурлатова, все 
эти заявления — это очень важный шаг в 

развитии военного сотрудничества России 
и Белоруссии.

— Уровень военной интеграции наших 
стран очень высок, — сказал эксперт. — После 
начала СВО руководители наших государств 
пересмотрели некоторые вопросы обеспече-
ния безопасности Союзного государства.

Белоруссия ведь находится под дав-
лением Запада. Мы видим попытки украин-
ской стороны спровоцировать Минск. Звучат 
угрозы в адрес Белоруссии и ее руководства. 
И, безусловно, в этой ситуации все должны 
четко понимать, что за Белоруссией всегда 
стоит Российская Федерация, и что мы окажем 
необходимую  помощь и поддержку. В то же 
время и Белоруссия берет на себя определен-
ные обязательства в отношении совместной 
безопасности.

Анонсированные министром обороны 
России новые основополагающие документы 
в области безопасности, в том числе Договор 
о гарантиях, уверен, будут направлены на со-
вершенствование военного взаимодействия 
и повышение его эффективности.

Кстати, Белоусов напомнил о том, что 
предусмотрена возможность применения 
ядерного оружия против агрессии в отношении 
Белоруссии, поскольку она входит в Союзное 
государство. Мы создаем единое оборонное 
пространство, что крайне важно.

Безусловно, ядерное нападение или атака 
ядерной державы на Белоруссию будет вос-
приниматься как атака на Российскую Феде-
рацию, и, соответственно, будут приниматься 
военные меры. 

— Такие действия Украины, как 

нападение на Курскую область, могут быть 
поводом для вступления Белоруссии в во-
енные действия на нашей стороне в случае 
заключения Договора о гарантиях военной 
безопасности?

— Формально, да, но для этого Россий-
ской Федерации, возможно, нужно будет 
обратиться с соответствующим заявлением 
или просьбой к белорусской стороне. Если 
мы с такими просьбами не обращаемся, со-
ответственно, никаких действий со стороны 
Белоруссии не требуется.

В принципе, Российская Федерация 
трезво оценивает свои силы и возможности. 
Наше военно-политическое руководство по-
нимает, что с этим вызовом и вторжением на 
территорию исторической России мы можем 
пока справиться сами. Нам не требуется до-
полнительная помощь братских государств 
и союзников в данной ситуации. На поле боя 
мы видим, что решать эту задачу мы вполне в 
состоянии своими силами.

Ольга ФЕДОРОВА.

Проектом приказа Минпросвещения 
установлены минимальные баллы ЕГЭ 
по всем школьным предметам. Эти 
баллы нужно набрать для того, чтобы 
госэкзамен считался сданным. Суще-
ственных изменений немного: меньше 
баллов стало по обществознанию, 
больше — по русскому языку. Также 
обнародованы минимальные проход-
ные баллы для поступления в педвузы 
на учебный год 2025/2026.

БАЛЛЬНЫЕ 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ
Опубликованы минимальные 
показатели ЕГЭ 
для поступления в вузы

Тема изменений в содержании и оцени-
вании ЕГЭ остроактуальная, госэкзамен был 
и остается единственным критерием и атте-
стации, и поступления в вузы. Многих недавно 
напугал проект нового перечня экзаменов для 
приема от Минобрнауки, в котором обяза-
тельными госэкзаменами выступили физика, 
химия или биология. Среди специальностей, 
на которых поступление пройдет по-новому, 
помимо инженеров и медиков называли и пе-
дагогов. Мол, будут сдавать в своих педвузах 
профильный экзамен по тому, что собрались 
преподавать.

Похоже, что в ведомстве решили утешить 
потенциальных работников сферы просвеще-
ния, отдельно опубликовав список минимальных 
проходных баллов в своих вузах на 2025/2026 
учебный год. Который… вообще не отличается 
от опубликованного затем списка «порогов» для 
сдачи ЕГЭ в школе. Так что как минимум два года 
будущие учителя могут спать спокойно.

В проекте ведомственного приказа ука-
заны незначительные изменения. Увеличение 
минимального балла ЕГЭ по русскому языку: 
было 40, стало 42 балла. Обществознание, 
наоборот, «понизили» с 45 до 42 баллов. Не-
ясно только, пригодится ли это. С тех пор как 
предмет существенно урезали по часам и 
годам преподавания (было обществознание 
с 6-го класса, стало с 9-го), ходят слухи, что 
его вообще уберут из ЕГЭ. Возможно, из спи-
ска обязательных школьных предметов тоже. 
Сейчас там 13 дисциплин.

Самый высокий минимальный балл ЕГЭ 
установлен по информатике — 44 балла. Самые 
невысокие пороговые баллы по иностранным 
языкам — 30 баллов. Далее по восходящей: 
история — 35, математика, физика, химия, 
биология — 39, литература, география — 40 
баллов.

Важно понимать отличие минимального 
(порогового) балла по ЕГЭ в школе от проход-
ного в вузе. Минимальный, он же пороговый 
балл, ниже которого ЕГЭ не будет засчитан, 
то есть госэкзамен будет не сдан. А вот про-
ходные баллы для поступления назначает сам 
вуз. И обычно их считают не по предметам, а 
указывается общая сумма за 3–4 экзамена. 
В «обычных» университетах эти совокупные 
баллы для поступления могут колебаться около 
200, в топовых на самых ходовых специально-
стях они очень высоки, около 300 баллов.

— Минимальные баллы, или порог по ЕГЭ, 
— только ориентир, — говорит эксперт в об-
ласти ЕГЭ, преподаватель русского языка и 
литературы Мария Баева. — А куда важнее 
критерии оценивания заданий. В частности, 
перевод первичных баллов во вторичные. Есть 
шкала перевода, ее тоже публикуют, и на 2025 
год она уже известна.

Если сравнивать с прошлым годом, когда 
существенно поднялись требования к русскому 
языку и литературе и за ошибку или неточность 
можно было лишиться разом от 5–7 до 10–12 
баллов, сейчас, можно сказать, гуманитариев 
не тронули. Поменялись только критерии оце-
нивания заданий на синтаксис, на средства 
художественной выразительности языка.

А самые большие перемены в кодифи-
каторе этого года, пожалуй, по иностранным 
языкам. Потому и минимальные баллы сни-
зили, возможно. По-другому и более жестко 
оцениваются чтение и аудирование, задания 
разделены на уровни сложности, чего раньше 
вообще не было. Максимальный первичный 
балл по языкам тоже снижен. Впрочем, понижен 
он и для биологии, физики, русского языка и 
литературы. А увеличен только для профильной 
математики. Которую, как известно, собира-
ются отменить, заново соединив «профиль» 
и базу в один экзамен.

Если школьник не сдал ЕГЭ, он получа-
ет аттестат об окончании уровня основного 
общего образования, как после 9-го класса. 
Если он сдал основные предметы (русский 
язык и математика-база), но не смог напи-
сать дополнительные ЕГЭ, выпускник получит 
диплом об окончании 11-го класса (среднее 
общее образование). Он не сможет поступать 
с таким аттестатом в вуз, зато вполне может 
пойти в колледж. Как и 11-классник с полным 
комплектом ЕГЭ, но невысокими баллами. Если 
такой выпускник понимает, что не проходит в 
вуз, он может поступить в колледж на сокра-
щенную программу обучения с взаимозачетом 
некоторых предметов.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

...ВЗАИМНОСТЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Зеленский кладет это все на 
одну чашу весов, а на другую 
— единичные (да, неприятные, 
но единичные) удары по рос-

сийским объектам. И в каком-то абсолютно 
сказочном мире весы показывают равно-
весие. И благодаря этому равновесию Зе-
ленский может что-то там предлагать 
России.

А в мире реальном заявление Зеленского 
— это косвенное подтверждение критической 
ситуации с ПВО Украины, попытка заставить 
мировое сообщество (не зря заявление сде-
лано на фоне проходящего форума БРИКС) 
уговорить Россию проявить гуманизм и не 
бить в самое уязвимое место.

И, конечно, вот эта просьба «не бить» (про 
«взаимность» забудем, уже понятно) — от-
личное подтверждение полной никчемности 
презентованного с помпой «плана победы». 
Уже ведь никто про него и не вспоминает.

Шаг с российской стороны очевиден: 
послушай, что предлагает враг, и сделай 
наоборот. «Выключать» надо Украину. Но 
милосердие (увы, множащее наши потери) 
не позволяет.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Каждый москвич — сам себе 
аналитик. И прежде всего он 
знает, что одна и та же поездка 
из пункта А в пункт В может сто-

ить совершенно по-разному в зависимости 
от ряда факторов: выходной день или будний, 
утро или вечер, дождь, снегопад, велики ли 
пробки. 

«Из-за так называемого повышенного 
спроса мне на днях пришлось заплатить 1430 
рублей за поездку продолжительностью всего 
15 минут. От ВДНХ к метро «Тимирязевская», 
— рассказывает москвичка по имени Ирина. 
— При этом обратная такая же поездка обо-
шлась уже в 500 рублей. Вот и что это было? 
Всего пара часов разницы».

В последние несколько лет фиксируется 
и другая тенденция: все чаще пассажиры вы-
бирают тариф «комфорт». Притом что общее 
количество поездок сокращается. Во-первых, 
именно для «комфорта» (и более дорогих та-
рифов) становятся доступны всевозможные 
бонусные программы — накопление баллов, 

кешбэк и так далее. Это выгодно постоянным 
клиентам. Во-вторых, в «экономе» клиенты 
нередко жалуются на грубую и агрессив-
ную манеру езды водителей. Наконец, после 
страшных рассказов о потогонной системе в 
экономсегменте такси многие считают: поль-
зоваться этим тарифом неэтично. 

А ведь каких-нибудь 15 лет назад цены 
на такси — вспомним — вообще не считались 
социально важными. «Мотор» ловили или вы-
зывали по телефону тогда, когда нужно было 
«красиво выступить» (например, доставить до 
дома уставшую на прогулке или вечеринке 
даму) или просто уехать домой из поздних 
гостей. И вызывавший знал, на что шел. Но с 
тех пор цены на такси сначала резко рухнули 
с появлением агрегаторов (да, когда-то их, 
крупных, было больше одного!), а потом по-
степенно подтянулись к тем же значениям. И 
теперь вот, кажется, догнали их уже с учетом 
инфляции за 15 лет. 

Вот только образ такси уже изменился: из 
«праздничного блюда» оно превратилось для 

многих в элемент «повседневного рациона». 
Желтые и бело-желтые машины допущены и 
на выделенные полосы — это официальное 
признание такси видом городского транспор-
та. А значит, приходится считать его повсед-
невные издержки. Москвич Артур, регулярно 

вызывающий своей немолодой родственнице 
такси из Центрального Чертанова в пределы 
Бульварного кольца, поделился такой стати-
стикой за два последних года (сентябрь 2022-
го — сентябрь 2024-го). Минимальная стои-
мость поездки (во всех случаях выбирался 

тариф «эконом») — 6 ноября 2023 года (523 
рубля), максимальная — 19 сентября этого 
года (1639 рублей). 

График знает и падения, и взлеты — ве-
роятно, в зависимости от пикового времени, 
дня недели, сезона. Например, один из мак-
симумов, 1529 рублей, был 17 декабря 2022 
года и связан, очевидно, с плохой погодой 
и предновогодней суетой. Тем не менее ось 
этой синусоиды идет вверх: там, где два года 
назад пассажир платил около 600 рублей, 
теперь приходится выложить 800–900. 

— Цены, по субъективному ощущению, 
растут очень сильно, — отметил собеседник 
«МК». — Итог такой: сначала родственница 
ездила туда и обратно на такси, а я со своей 
машиной был на подстраховке. Затем она 
все чаще старалась подстроиться под меня, 
такси стало слишком дорого. Из-за этого даже 
пришлось изменить график работы: теперь 
она ездит на работу раньше, чтобы я успел 
ее отвезти. А количество поездок на такси у 
нее резко сократилось. 

В любимой урбанистами и городскими 
властями парадигме «мультимодальности» 
— когда существуют лишь точка А, точка В и 
много способов добраться между ними, из 
которых горожанин выбирает оптимальные, 

— такси как вид городского транспорта (рав-
ноправный автобусам и метро, каршерингу, 
самокатам и даже ногам) явно отступает. 
Точнее, сохраняет свои позиции, но не укре-
пляет их: дороговизна вынуждает все боль-
шее количество москвичей отказываться от 
такси. Возможно, скоро фраза «поедем в 
таксо» вновь, как и в советские времена (а 
на самом деле — и всегда; извозчики тоже 
стоили не копейки), станет шикарной. А другой 
лозунг — «Наши люди в булочную на такси не 
ездят» — справедливым. 

Вопрос только в том, куда перетекает 
пассажиропоток из такси. Те, кто привык 
за последние годы им пользоваться только 
ради удобства (например, приехать из театра 
домой — от двери до двери), теперь часто 
едут на метро, как и до «убер-революции». 
Маломобильные люди, живущие одиноко — 
которым некого попросить подвезти, — вы-
зывают подорожавшее такси, потому что иных 
вариантов добраться, скажем, в поликлинику, 
да и в тот же театр, у них попросту нет. А те, 
кто при «правах», выбирают каршеринг или 
расчехляют личные автомобили. Куда при 
этом летит транспортная стратегия — из 
скромности умолчим. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

Это было недавно, это было давно. В 
нашем бешеном веке 16 лет — целая эпоха. 
Мне довелось работать в Тбилиси в дни войны 
2008 года. Съемочная группа Первого канала 
— только мы из российских тележурналистов 
рискнули тогда провести неделю в грузинской 
столице… За эти годы Россия развернулась 
с Запада на Восток и на Юг, а Грузия, словно 
очнувшись от плохого сна, вспомнила, что и 
на Севере бывает тепло. И вот, спустя пол-
тора десятилетия, я снова в Грузии. Уже не 
по работе — в отпуске. И не в Тбилиси — в 
Батуми. Но путевые заметки — не только и не 
столько об отдыхе. Курортный сезон в Грузии 
заканчивается, а вот сезон политический в 
разгаре. В конце октября в стране парламент-
ские выборы. И лето, и начало осени выдались 
во всех смыслах жаркими…

Самолет Москва — Батуми за три с не-
большим часа доставит вас в уютный аэро-
порт в курортной столице Грузии. Как только 
прямые рейсы из России в Тбилиси и Батуми 
восстановили, поток туристов сразу вырос. 
Нас встречает добродушный и расторопный 
Ачи. Прекрасно говорит по-русски. Помога-
ет загрузить вещи в подержанный «Мерс». 
Рассказывает, что это не единственная его 
машина, есть и «японка», покруче «немца» 
даже… «В прошлом году ездил сам за рулем 
в Москву. Очень понравилось. Правда, писали 
мне потом. Сам понимаешь откуда. Зачем, 
мол, в Россию ездишь? А я им: вы захотите 
и не сможете, а я давно мечтал и сделал…». 
По пути меняем рубли на местную валюту — 
лари. В аэропорту или в отделениях банков 
курс очень невыгодный. Лучше в обменных 
пунктах, их по всему городу как грибов после 
дождя… А едем мы к Гули. Она управляю-
щая блоком номеров в огромном комплексе 
апартаментов прямо у моря. Три высоченных 
башни в 50 с лишним этажей. Одна еще не 
достроена сверху, а снизу уже всё засели-
ли. Вавилонское столпотворение. Люди со 
всего мира. Бикини и паранджа — в одном 
лифте и холле. «У самой голова уже кругом 
идет…» — признается Гули. Она явно рада, 
что мы из России. «Всегда обращайтесь, не 
стесняйтесь. В правильное время приехали. 
А то в конце июля — начале августа здесь 
такая жара и влажность — белье не успевает 
высохнуть… А сейчас благодать. Но мне-то 
самой на море некогда, да и местная я, мы и 
не купаемся почти…».

Между прочим, в мире туризма Батуми 
сейчас котируется как один из самых при-
влекательных курортов — для инвестиций 
в первую очередь. И растут тут такие небо-
скребы! Причем, как признаются местные, 
без какого-то ясного генерального плана. 
Кавказ — дело тонкое. А рядом — дворы на-
шего детства, словно из старых советских 
фильмов. Пацаны гоняют мяч, а мамы кричат 
из окон с видом на бельевые веревки…

Вспоминается здесь и футбол нашего 
детства. 1981 год. Фантастическое тбилисское 
«Динамо» выигрывает престижный европей-
ский трофей — Кубок Кубков. Радовался и 
гордился тогда весь Союз. А в Тбилиси люди 
живым потоком устремились в чашу респу-
бликанского стадиона, праздновали там без 
берегов. Так болеть за своих мало где умеют. 
Летом на Евро-2024 Грузия творила историю. 
Впервые играла в финальной части турнира, 
впервые вышла из группы. Батуми не спал, 
гулял всю ночь. Город, как и вся страна, жил 
футболом. Хвича Кварацхелия, лидер сбор-
ной, раньше играл и в России, и за батум-
ское «Динамо». Во время Евро болельщики 
собирались в фан-зоне — прямо у местной 
арены. Все кафе и рестораны забиты. В те дни 
в Грузии правил его величество Футбол. Он ца-
рил и на телеэкранах — ведущие «Новостей» 
выходили в эфир в футболках национальной 
сборной… «Жаль, что ваших отстранили из-за 
политики. Придет время, еще сыграем. А какой 
чемпионат Союза сильный был», — говорит 
мне местный болельщик. Мы стоим у бочки 
с местным квасом — живой, как в детстве, 
вкус напитка лишь усиливает футбольную 
ностальгию…

Батумские пляжи — это крупная галька. 
Полезная для ног, но и скользкая, и трудная, 
когда заходишь в море и выходишь. «Вот, от-
даю вам дешево, всего за 15 лари». Пожилой 
продавец предлагает пару силиконовых тапо-
чек для купания — рублей за пятьсот на наши 
деньги. Вообще на пляже можно купить и воду, 
и пиво, и кукурузу, и другую снедь. Правда, 
местные коробейники запросят раза в три 
дороже, чем совсем рядом, на набережной. 
Работа трудная — наматывать километры под 
солнцем, пока отдыхающие нежатся под зон-
тами, тоже, кстати, платными, или освежаются 
в ласковом море. Мой собеседник с тапочками 
вспоминает — когда-то служил в Туле, еще 
в советское время, по-русски говорить не 
разучился. Но ездить сейчас приходится не 
в Россию — в соседнюю Турцию, за товаром. 
Пара-тройка часов — и ты на рынке в Трабзоне. 
Почти половина жителей Аджарии мусульма-
не, а во времена османского владычества их 
было и больше в процентном соотношении. 
В курортное время разноголосье языков, 
культур, традиций здесь особенно заметно 
и колоритно…

Но первое, что бросилось в глаза на на-
шем пляже, это очень нелестная и даже не-
печатная характеристика господина Байдена. 
Написано прямо на причале, по-русски, но 
многие грузины согласны с такой оценкой. «Мы 
не хотим как Белоруссия, но как Украина тем 
более не хотим. Какой второй фронт против 
России? Это безумие», — говорит мне Роман, 
местный русский, но коренной батумец не в 
первом уже поколении. Он рад, что у граждан 
Грузии «безвиз» с Европой, но и с Россией 
визы отменили — и слава богу! У Ромы своя 
маленькая яхта, и его бизнес — морские про-
гулки с видом на Батуми. Наши приезжие 
— самые частые и щедрые клиенты. Многие 
грузины уже пожалели о недавних митингах 
в Тбилиси. Русских приехало меньше из-за 
всяких опасений, а значит, и заработок в сезон 
упал. В Батуми тоже митинговали, но вяло. 
А вот кто был явно возбужден и раздражен, 
так это Штаты и Евросоюз. Как это маленькая 
Грузия осмелилась шагать не в ногу? Законы 
об иноагентах, о запрете пропаганды ЛГБТ 
(движение признано экстремистским и запре-
щено в РФ)… И сразу угрозы из Вашингтона и 
Брюсселя: финансирование урезаем, учения 
совместные отменяем… Дальше — больше. 
Хотите наладить нормальные отношения с 
Россией, своим историческим соседом? Ну, 
это вообще борзость, с ума сошли, что ли, 
жить в мире с соседями? И вот Запад уже 
открыто и все сильнее давит на грузинскую 
власть. Плевать, что американский закон об 
иноагентах куда жестче грузинского. Оруэлл 
вечен: «Все животные равны, но некоторые 
равнее других…».

Лидеры правящей «Грузинской мечты» 
заявляют: Тбилиси найдет в себе силы из-
виниться перед осетинами за войну 2008 
года — ведь простые грузины ее не хотели, 
вся ответственность — на Саакашвили и его 
покровителях. Надо ли говорить, что партия 
одиозного экс-президента «Единое нацио-
нальное движение» грозит и грезит новой 
цветной революцией. Но многие здесь осо-
знали — та же «революция роз», что вынесла 
Саакашвили во власть, больно уколола шипа-
ми, а бутоны увяли, едва раскрывшись. Кстати, 
двадцать лет назад Аджария жила довольно 
обособленно от Тбилиси под руководством 
Аслана Абашидзе. И вот Саакашвили приехал 
на бульдозере на административную грани-
цу, снес шлагбаум и за считаные дни вернул 
автономию под контроль Тбилиси. И толпа 
скандировала уже не «Бабуа, Бабуа!» (то есть 
«Дед!»)», имея в виду Абашидзе, а «Миша, 
Миша!», приветствуя Саакашвили. Победа 
вскружила тому голову и оказалась пирро-
вой. В Абхазии и Южной Осетии подобный 
сценарий был невозможен, что и подтвердила 
история. И вот слова новой грузинской власти 
— о национальном примирении. Робкие на-
дежды в Цхинвале и Сухуме, громкие угрозы 
от местной оппозиции…

Грузинский стол — это песня, многого-
лосье. Не только харчо и хинкали, салаты 
и закуски. Есть и окрошка, очень сытная и 
вкусная, на квасе или кефире. Много местных 
блюд, что в Москве не найдешь или будут 
дороже раза в три. В Батуми те же хинкали, 
если на наши деньги, рублей 30–50 за штуку, 
а литр сухого белого холодного — рублей 300. 
В местных кафе и ресторанах громко звучит 
русская речь. Официантка Нино понимает и 
наши шутки и поговорки. «Я восемь лет жила 
в Москве. Хорошо, что мы снова ездим друг к 
другу. Лишь бы войны большой не было». Она 
задумывается, но долго думать некогда — но-
вый заказ. Украинцы — их здесь много — тоже, 
как правило, на российской мове общаются. 
Агрессии с их стороны мы не увидели никакой. 
Зашли как-то ради разнообразия в украинский 
ресторан. Я вспомнил, какое классное сало 
покупал на Подоле и Бессарабке в Киеве. В 
ответ — грустная улыбка. «У нас украинского 
нет сейчас, трудно возить; есть белорусское, 
хорошее, попробуйте…» Мы все-таки вместе. 
Правда, после начала СВО приехали сюда и 
те, кто живет ненавистью. Но местные рас-
сказывают, что, когда увидели свастики на 
стенах, быстро таким гостям всё объяснили. В 
Великую Отечественную на фронт ушло более 
семисот тысяч грузин, больше половины из 
них не вернулось…

Чем ближе выборы, тем выше градус 
политической напряженности. Запад, играя 
вдолгую, привычно подливает масла в огонь. 
Еще и президент страны Саломе Зурабишви-
ли, между прочим гражданка Франции, меч-
тает совсем не о победе «Грузинской мечты». 
Признает ли оппозиция весьма вероятное 
поражение, или, что не раз бывало, попробует 
устроить еще один Майдан, бессмысленный 
и беспощадный?.. 

«На холмах Грузии лежит ночная мгла…» 
Если хотите увидеть Батуми с высоты, то вам 
по канатной дороге наверх, в гору. Сможет 
ли наш дорогой сосед подняться над мо-
рем страстей, взять новую высоту, пережив 
и осмыслив недавнее прошлое? Куда лежит 
грузинский путь и сбудется ли та самая со-
кровенная Мечта — о мире с соседями, о 
реальной независимости, о достойном бу-
дущем? Время и бремя выбора — октябрь во 
многом станет моментом истины…

ГРУЗИНСКАЯ МЕЧТА. БУКЕТ АДЖАРИИ
Как живет соседняя страна накануне судьбоносных выборов
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Российские и 
белорусские 
военные проводят 
совместную 
тренировку с 
тактическим 
ядерным оружием 
на территории 
Белоруссии.
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Громкий скандал разразился 
в подмосковной Лобне, там во 
время реконструкции мемориала 
павшим воинам рабочие выбросили 
вместе со строительным мусором 
и останки советских солдат. 
Прокуратура обещает разобраться 
и наказать виновных, а горожане 
недоумевают, зачем вообще 
нужно было трогать недавно 
установленный памятник?

 В Центральном парке Лобни находится 
мемориал «Звонница», а рядом с ним — брат-
ская могила, где похоронены защитники 
Москвы. Здесь, на последних рубежах, они 
стояли насмерть, отражая атаки немецких 
захватчиков. Во время войны жители нашли 

на этом месте тела трех убитых солдат. Их так 
и похоронили в этой воронке. А когда в 2000 
году в День Победы открывали мемориал 
«Звонница», то их останки похоронили там 
уже официально.

Кстати, идея сделать здесь мемориаль-
ное место принадлежит жителям Лобни. Они 
пришли в местную администрацию и рас-
сказали, что в парке находится безымянная 
братская могила, за которой уже не один 
десяток лет ухаживает семья Дуловых, а 
памятником павшим героям служит обычный 
куст сирени. По распоряжению тогдашнего 
главы города Сергея Кривошеина останки 
воинов были торжественно перезахоронены, 
а рядом установили памятную звонницу.

«Мемориал находился в хорошем состо-
янии и ни в какой реконструкции не нуждался. 
«Звонница» всегда была местом притяжения 
для всего города, сюда и молодожены шли 
цветы возложить в день свадьбы, и вете-
раны здесь всегда собирались на 9 Мая, а 
теперь на месте памятника осталась лишь 
безобразная яма... Вынесли все к чертовой 
матери, вместе с человеческими останками», 
— говорят горожане.

В конце прошлого года на сайте Госза-
купок появилась информация, что городской 
округ Лобня заключил контракт на 635 мил-
лионов рублей с некой компанией «Рост», 
которая занимается ландшафтными рабо-
тами, чтобы провести благоустройство в 
Центральном парке города. К работе рабочие 
приступили этим летом.

«Вплоть до августа они там что-то 
делали, а в результате так ничего и не за-
кончили. Раскопали только все, памятник 
зачем-то снесли, даже братскую могилу не 
пощадили», — возмущаются жители города. 
Особенно их волнует, что стало с прахом 
погибших воинов.

Говорят, что рабочие могли просто не 
заметить останки и вывезти их вместе с 
грунтом. Называют даже, кто конкретно 
виноват в этом кощунстве. Но возможно, 
все произошло из-за того, что у подряд-
чика не было документов о расположении 
захоронения, которые мэрия не удосужи-
лась ему предоставить. Хотя чиновники 
уверяют, что строители обещали не трогать 
захоронение, но произошло «недопонима-
ние». В любом случае этим делом сейчас 
занимаются правоохранительные органы, 
а прокуратура взяла расследование под 
свой контроль.

Хуже всего то, что, по словам рабочих, 
которые якобы снесли мемориал, строи-
тельный мусор и грунт вывозили на раз-
ные полигоны ТБО, поэтому вряд ли теперь 
удастся найти прах погибших защитников 
Отечества.

Евгения ВОКАЧ.

Сани готовь летом, гласит народная 
пословица, а тур на Новый 
год покупай осенью. Цены на 
заграничные туры нынче кусаются, 
без нескольких сот тысяч на семью 
даже соваться в Эмираты, Таиланд 
или Турцию нечего. Поэтому для 

среднестатистического россиянина 
остается только внутренний туризм. 
В число самых востребованных 
направлений на зимние каникулы 
попало Подмосковье. Так что не 
исключено, что скоро цены и здесь 
подскочат до небес.

«Если собираетесь провести ново-
годние праздники в хорошем спа-отеле, 
тогда торопиться с бронью нужно уже сей-
час. Путевки в такие места уходят быстро. 
Стандартный номер на двоих на 3 ночи с 29 
декабря по 2 января в отеле четыре звезды 
сейчас стоит от 50 до 70 тыс. рублей. «Пя-
терки» на те же даты идут от 90 000 рублей, 
в «трехзвездочной» гостинице можно еще 
найти номера и по 30–40 тыс. рублей. Но 
спрос уже сейчас намного превышает пред-
ложение, поэтому лучше поторопиться», 
— говорит турагент Ирина.

По ее словам, в этом году на подмосков-
ном туристическом рынке появилось новое 

предложение для новогоднего отдыха: речь 
идет о маленьких частных гостиницах, которые 
появились в окрестностях старинных русских 
усадеб. Эти небольшие отели и гостевые дома 
предлагают своим постояльцам только стол 
и кров, а все развлечения туристы получают 
за отдельную плату. В музейных комплексах, 
среди которых самые популярные — Мура-
ново, Абрамцево, Мелихово, Шахматово — к 
приезду гостей готовят обширную развле-
кательную программу. Там будут и ярмарки, 
и народные гулянья, и театрализованные 
представления.

В основном такой отдых предпочитают 
семьи с маленькими детьми, местные гости-
ницы стоят недорого. Проживание одного 
человека вместе с питанием в сутки обойдет-
ся от 5 до 8 тысяч рублей, правда, за ново-
годний ужин придется заплатить отдельно. 
В музеях-усадьбах помимо экскурсионной 
программы будет много специальных про-
грамм для детей. Ребята вместе с родителя-
ми смогут принять участие в увлекательных 
квестах, мастер-классах, интерактивных 
спектаклях. Стоят эти развлечения не слиш-
ком дорого. Еще можно захватить с собой в 
поездку лыжи и коньки или взять их на месте 
напрокат, муниципальные власти обещают 
залить во всех подмосковных парках катки 
и обустроить освещенную лыжню, там тоже 

будут проходить веселые соревнования и 
развлекательные программы для детей и 
взрослых. Кстати, если ребенок не умеет 
кататься на коньках или лыжах, можно будет 
взять несколько платных уроков с тренером. 
Всех гостей в усадьбах будут встречать Дед 
Мороз и Снегурочка.

Но самый бюджетный отдых на Новый 
год в Подмосковье предлагают кемпинги, 
глэмпинги и экофермы. Любителей отдыха на 
природе ждет рыбалка, зимние виды спорта 
и здоровая деревенская еда. Развлечения 
тоже самые простые, сельские — катания на 
тройке с бубенцами и на собачьих упряжках. 
А те, кто любит экзотику, могут встретить 
Новый год в чуме эскимосов (такой тоже есть 
в Подмосковье) или заказать в качестве глав-
ного блюда на праздничный ужин страусиное 
фрикасе и бутылку вина из одуванчиков.

«Новогодние праздники на экоферме 
для одного человека будут стоить около 10 
тысяч рублей. Сюда входит питание, про-
живание, посещение самой фермы, зна-
комство с животными. Можно даже пройти 
мастер-класс по дойке коров или научиться 
делать домашний сыр. Отдельно придется 
заплатить за русскую баню и покатушки на 
собачьих или лошадиных упряжках», — со-
общила эксперт.

Евгения ВОКАЧ.

НОВЫЙ ЦЕННИК 
НА НОВЫЙ ГОД
Эксперты оценили 
стоимость зимнего 
отдыха в Подмосковье

Благоустройство 
Центрального парка 
в Лобне завершилось 
гибелью известного 
военного мемориала

ОСТОРОЖНО, «ТРОЯНСКИЙ КОНЬ»
Трудолюбию мошенников можно 
только позавидовать: они не устают 
придумывать все новые способы 
отъема денег у добропорядочных и 
доверчивых граждан. Если раньше 
опасаться следовало в основном 
анонимных звонков, то теперь 
киберпреступники могут внедрить 
в телефон вредоносную программу 
под видом якобы безобидного фото. 
Пользователям Telegram стали 
приходить сообщения с вопросом: 
«Привет! Это ты на фото?» Но как 
только человек пытается загрузить 
изображение, в мобильник тут же 
проникает вирус-троян.

Сотрудники управления по организации 
борьбы с противоправным использованием 
информационно-коммуникационных техно-
логий МВД России просят быть особенно 
бдительными владельцев мобильных теле-
фонов системы Android, потому что именно 
для этих устройств предназначается рас-
сылка вредоносных apk-файлов под видом 
фотографий.

Специалисты ведомства опубликовали 
скриншот переписки, на котором злоумыш-
ленник послал своей жертве сообщение со-
вершенно невинного содержания: «Привет, 
это ты на фото?» К нему был прикреплен 
apk-файл с названием «Фото».

«Фотография не может иметь расши-
рение APK, в отличие от вредоносного про-
граммного обеспечения. Если получили 
такое сообщение, файлы ни в коем случае 
не скачивайте», — предупреждают эксперты 
по кибербезопасности.

По сути, APK — это архив, в который 
запакованы скомпилированный код и файлы 
данных, ресурсов какого-то мобильного 
приложения или игры, которые нужны для 
установки на Android. Но беда в том, что точ-
но так же можно «запаковать» вредоносные 
КП, например, вирусы, программы-шпионы, 
которые преступники используют для взло-
ма телефонов своих жертв.

Мошенники часто используют вирус-
троян в своих преступных целях. Например, в 
сентябре владельцам телефонов и планше-
тов Android стали приходить на электронную 

почту фальшивые письма из банков, якобы 
о списании денег с банковского счета. Как 
только человек открывает такое «письмо 
счастья» и нажимает на ссылку, вирус-троян 
сразу активизируется и заражает устрой-
ство. На экране начинают открываться раз-
личные приложения, меняются окна, посту-
пают фальшивые уведомления о списании 
средств с банковских счетов. После этого 
жертве звонит преступник, представляю-
щийся сотрудником службы безопасности 
банка. Он сообщает, что произошел взлом, 
и настоятельно рекомендует срочно пере-
вести деньги на «безопасный счет».

Кроме того, мошенники стали мас-
сово рассылать рекламу о спектаклях и 
концертах, ведущую на сайты, где, вместо 
покупки билетов онлайн, жертва обмана 
оформляет подписку на мошеннический 
сайт и теряет все свои деньги на банковской 
карте. Специалисты Главного управления 
региональной безопасности Московской 
области отмечают рост числа фишинговых 
сайтов с объявлениями о покупке билетов на 
концерты и спектакли, где вместо покупки 
оформляется подписка, и просят людей быть 
бдительными и не поддаваться обману.

Мошенники используют 
«левые» фото, чтобы 
взломать телефон

ЗА ПОКУШЕНИЕ 
НА МОНАШКУ ОСУДИЛИ 

ОРГАНИЗАТОРА
Московский областной суд вынес при-

говор Алексею Зеленову — участнику 
покушения на одного из ореховских 
криминальных авторитетов Евгения 
Моника по кличке Монашка. Это пре-
ступление стало одним из заметных в 
2007 году, так как тогда был застрелен 
сотрудник милиции.

Как сообщал в свое время «МК», на-
падение на Монашку было совершено 
в ночь на 28 марта 2007 года в Виднов-
ском районе Подмосковья. Киллеры 
обстреляли автомобиль «Тойота Лэнд 
Краузер Прадо» на въезде в поселок 
ТЛПХ «Дроздово-2». За рулем машины 
находился оперуполномоченный от-
дела по борьбе с оргпреступностью 
УВД Южного округа Аркадий Илюхин. 
От полученных ранений он скончал-
ся на месте. Пассажир Евгений Моник 
успел пригнуться, и его лишь зацепило 
пулей.

Сыщики предположили, что Моник 
был агентом Илюхина и хотел дать важ-
ные показания против членов орехов-
ской ОПГ, в которой сам состоял. По дру-
гой версии, милиционер попал в засаду, 
которую подстроил сам Монашка. Од-
нако в действительности оказалось, что 
именно авторитета собирались убить 
киллеры. Поводом для расправы стал 
конфликт Моника с руководителем Ре-
гионального общественного фонда со-
циальной поддержки и содействия реа-
билитации воинов-интернационалистов 
Александром Пикуновым. Они вели 
совместный бизнес, но потом Моник 
заподозрил, что руководитель фонда 
скрывает часть прибыли, и потребовал 
проценты. После этого Пикунов заказал 
его убийство.

Почти всех участников преступле-
ния отловили вскоре после покушения. 
Скрыться удалось лишь Зеленову. Его 
роль в банде была довольно важной: он 
должен был найти исполнителя, пере-
дать оружие, аванс, фотографию кли-
ента и подробности его передвижений. 
Как сообщили в пресс-службе проку-
ратуры Московской области, долгое 
время злоумышленник скрывался от 
правоохранительных органов, однако 
в мае 2024 года был задержан на тер-
ритории парка «Пехорка» в Балашихе. 
Зеленов предъявил поддельные во-
дительские права.   

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, приговором суда 
мужчине назначено наказание в виде 
15 лет лишения свободы с отбывани-
ем в исправительной колонии строгого 
режима.

БИОЛОГИ ПЕРЕСЧИТАЮТ 
РЕДКИХ МЕДВЕДЕЙ, 

ЛЯГУШЕК И ЗМЕЙ

Подмосковные биологи оценят по-
пуляцию медведя, лягушки и змеи — 
краснокнижных видов, существование 
которых находится под угрозой. В за-
висимости от результатов будут раз-
работаны меры по сохранению этих 
редких представителей фауны. 

Как удалось узнать «МК», в 2025 году 
специалисты проведут зоологические 
исследования для восстановления и 
обеспечения воспроизводства неко-
торых редких видов животных региона. 
Внимание биологов будет направле-
но на бурого медведя, обыкновенную 
медянку и краснобрюхую жерлянку. 
В рамках работы по изучению видов 
эксперты задействуют, в том числе, 
фотоловушки. 

Бурый медведь занесен в Красную 
книгу Московской области как вид, на-
ходящийся под угрозой исчезновения. 
По результатам ежегодного мониторин-
га на территории Московской области 
численность бурого мишки последние 
двадцать лет составляет всего 10–15 
особей. 

Обыкновенная медянка — вид змеи, 
который, несмотря на название, на-
ходится в критической ситуации. На 
протяжении последних тридцати лет 
ее встречали только в национальном 
парке «Лосиный Остров».

Краснобрюхая жерлянка внесена в 
Красную книгу Московской области под 
2-й категорией. Это уязвимый вид, со-
кращающийся в численности. В начале 
прошлого века эта лягушка считалась 
самой обыкновенной, хотя встречалась 
не повсеместно. В последние десяти-
летия их численность сократилась, вид 
исчез из ряда прежних мест обитания. 
Известны единичные встречи с жерлян-
кой в Домодедове, Ступине, Озерах, 
Луховицах и Клину. 

По итогам работы специалистов будут 
приняты решения о том, какие меры 
надо разработать для восстановления 
исчезающих популяций.

Обыкновенная медянка.

Краснобрюхая жерлянка.

МОСКОВИЯ

Месяцем тревоги стал октябрь 
для некоторых жителей области. 
Они увидели в своих ящиках 
долговые платежки оранжевого 
цвета. А потом пронесся 
слух, что мошенники начали 
распространять фейковые 
квитанции по оплате услуг ЖКХ, 
которые дублируют настоящие, 
но с другим адресом для оплаты, 
и градус тревоги возрос. В 
результате бдительные граждане 
не платят ни по обычным, ни по 
долговым платежкам. Чтобы 
раз и навсегда покончить с 
недопониманием и путаницей, 
«МК» решил обратиться за 
разъяснением к сотрудникам 
МосОблЕИРЦ, как отличить 
фальшивые предупреждения о 
долге от реальных.

МосОблЕИРЦ использует несколько 
способов напомнить о долге. Как правило, 
перед тем как направить долговое извеще-
ние, расчетный центр осуществляет автооб-
звон, «живой обзвон», SMS и электронную 
рассылку. Если все это не подействовало, 
в ход идет тяжелая артиллерия. С октября 
долговые платежки начали выделяться из 
общей массы квитанций. Они яркого цвета, 
чтобы и должник «вспомнил» о долге, и 
соседи увидели, кто в подъезде забывает 
платить по счетам.

В октябре помеченные цветом изве-
щения получили те, у кого долг превысил 
10 000 рублей и кто не оплачивал ЖКУ боль-
ше трех месяцев. Причем там не учтены 
долги за электроэнергию и газ, по ним 
поставщики самостоятельно направляют 
извещения.

Как убедиться в подлинности? На 
оранжевых долговых извещениях МосО-
блЕИРЦ указан номер контактного цен-
тра и номера мобильных телефонов, по 

которым можно уточнить сумму, период и 
способ оплаты. В документе указаны услуги 
и поставщики, по которым образовались 
долги. Наличие и сумму долга можно также 
проверить через личный кабинет на сайте, 
мобильное приложение или в клиентских 
офисах Единого расчетного центра.

«Наши специалисты работают как 
финансовые и правовые консультанты, 
— говорит начальник Службы корпора-
тивных коммуникаций МосОблЕИРЦ Инна 
Шевченко. — Они подробно расскажут, по 
каким услугам и за какой срок образовался 
долг, когда и в каком размере последний 
раз был оплачен коммунальный счет, есть 
ли основания для перерасчета, можно ли 
оформить рассрочку и как оплатить счет 
без банковской комиссии».

Обратите внимание — в долговом из-
вещении указаны реквизиты МосОблЕИРЦ: 
ИНН, расчетный счет, корреспондентский 
счет, БИК. Их можно сравнить с реквизи-
тами в ежемесячной платежке и с рекви-
зитами, указанными на сайте расчетного 
центра, они полностью идентичны. При 
оплате через QR-код реквизиты видны на 
платежной странице банка, также как и 
сумма платежа и номер лицевого счета.

Что делать, если долг оплачен? 
Может оказаться, что к моменту достав-
ки квитанции в почтовый ящик долг уже 
оплачен. Это значит, что оплата поступила 
позже формирования и печати квитанции. 
В таком случае МосОблЕИРЦ рекоменду-
ет оплачивать лишь текущий платежный 
документ, где указана сумма начислений 
за расчетный период и сумма долга при 
наличии.

«Жители сообщали о том, что злоу-
мышленники обращались к ним от имени 
поставщиков ресурсов, требуя оплатить 
долг или предлагая установить программу 
для передачи показаний, — говорит Инна 
Шевченко. — Неизвестные направляли 
SMS, звонили по телефону, в WhatsApp, по 
видеосвязи в Телеграм, используя логотип 
поставщика и представляясь как «горячая 
линия». Ни в коем случае нельзя реагиро-
вать на подобного рода требования. При 
этом сообщений о фальшивых долговых из-
вещениях у нас пока не зафиксировано». 

Светлана РЕПИНА.

ОРАНЖЕВОМУ — ВЕРИТЬ
Жителям Подмосковья 
объяснили, зачем 
покрасили долговые 
квитанции и как их 
отличить от подделок

В Подмосковье, как и во многих 
других регионах России, 31 
октября собираются праздновать 
вместо заморского Хеллоуина 
наш «православный Тыквенный 
Спас». Вот только церковь не хочет 
признавать этот праздник своим и 
считает его языческой традицией. 
Получается, поменяли шило на 
мыло?

В убранстве многих подмосковных го-
родов уже заметно приближение Тыквен-
ного Спаса. Огромными рыжими тыквами 
украшены входы в торговые центры. Суве-
нирные магазины завалены подарками с 
тыквенной символикой, их, кстати, раскупают 

как горячие пирожки. Кроме того, многие 
хозяйки собираются приготовить изысканное 
угощение из этого полезного овоща.

«Дети из нашего ЖК мастерят костюмы 
— будет конкурс на самую красивую тыковку, 
разучивают смешные песенки, а вечером 31 
октября пойдут колядовать по соседям — бу-
дут петь и танцевать за угощение. По-моему, 
это очень хороший, светлый праздник, а 
главное, он наш, православный», — говорит 
мама шестилетки из Подольска.

Кстати, многие поклонники нового 
праздника думают так же; только вот Церковь 
к Тыквенному Спасу относится настолько 
же отрицательно, как и к его зарубежному 
аналогу — Хеллоуину.

По мнению священников, в православии 
существуют только три Спаса (Яблочный, 
Медовый и Ореховый). Все они связаны с 
жертвой Спасителя, а не с временем года 
или сбора урожая. У этих праздников дав-
но сложившаяся христианская традиция, а 
тыквенный праздник — это нововведение, 
которое никакого отношения к православной 
вере не имеет.

Тем не менее, если вы хотите провести 
последний день октября весело и с фан-
тазией, то почему бы и не воздать почести 
госпоже тыкве? Думаю, никому от этого 
плохо не будет. Особенно если все, кто бу-
дет праздновать Тыквенный Спас, будут не 

только развлекаться, но еще и не станут 
нарушать христианские заповеди.

УДАР ПО ТЫКОВКЕ
Заменит ли языческий праздник заморский Хеллоуин
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 Праздник Тыквенный Спас 
придумали в прошлом году 
в одной из ижевских школ в 
противовес американскому 
Хеллоуину. Идею горячо под-

хватили в других регионах страны, и в 
этом году ему даже постарались придать 
почти официальный статус.

Евгения ВОКАЧ.

ИЗ ПЕРВЫХ РУКСКАНДАЛ

Необходимо следовать основным 
правилам безопасности в Интернете:

■ Нужно внимательно следить за адре-
сом ссылок. Есть ряд признаков, по которым 
можно судить о том, что сайт фейковый. На-
пример, название, имитирующее известный 
магазин или бренд, может отличаться на 
одну букву или символ. Мошенники исполь-
зуют протокол http:// вместо https://, так-
же отсутствует замкнутый замочек перед 
адресом в браузерной строке.

■ Важно обращать внимание на то, 
есть ли пользовательское соглашение на 
сайте, информация об обработке данных 
и обратной связи. Создатели сайтов-
однодневок, как правило, не утруждают 
себя детальной проработкой сайтов и упу-
скают такие «мелочи» из виду.

■ Лучше отказаться от оплаты бан-
ковской картой. Не совершайте оплату 
картой, если платеж предлагается пере-
вести на карту или счет физического лица, 
электронный кошелек или если на странице 
оплаты используется протокол http:// вме-
сто https://.

Елена БЕРЕЗИНА.
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«ВЫНЕСЛИ ВСЕ К ЧЕРТОВОЙ 
МАТЕРИ, ВМЕСТЕ 
С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМИ ОСТАНКАМИ»



Рождение балета
История создания балета «Спящая кра-

савица» начинается в мае 1888 года. Именно 
тогда директор императорских театров князь 
Иван Всеволожский направляет композитору 
Чайковскому письмо с предложением напи-
сать музыку к спектаклю, либретто и костюмы 
к которому Всеволожский собирается созда-
вать собственноручно: «Я задумал написать 
либретто на «La balle au bois dormant» по сказ-
ке Перро. Хочу mise en scene сделать в стиле 
Lois XIV. Тут может разыграться музыкальная 
фантазия — и сочинять мелодии в духе Люл-
ли, Баха, Рамо — и пр., и пр. В последнем 
действии непременно нужна кадриль всех 
сказок — тут должен быть и «Кот в сапогах», 
и «Мальчик-с-пальчик», и «Золушка», и «Синяя 
борода», и др.». 

6 ноября, встретившись с Всеволожским 
и Петипа, композитор получает либретто и на-
чинает с большим увлечением писать музыку в 
любимом жанре — балете, хотя предыдущее (и 
первое) обращение к спектаклю «Лебединое 
озеро» большим успехом для него не закончи-
лось, было много критики, и поставленный в 
московском Большом театре балет в то время 
уже семь лет как пропал с афиш. 

Получив от Императорского двора три 
тысячи рублей, Чайковский приступает к ра-
боте и 9 января уже нового, 1889 года пишет 
брату Модесту: «Я так погрузился в писа-
ние балета, что на письма уж решительно не 
остается времени». Вскоре, отправившись на 
гастроли за границу, он урывками продолжает 
сочинять музыку к балету. Так, возвращаясь 
на родину на пароходе «Цесаревич», на кото-
ром он плыл в компании с сыном известного 
хирурга Склифосовского, страдающим, как 
выяснилось, смертельным заболеванием, 
композитор сочинит полонез сказок третьего 
действия. Его 14-летний спутник после пре-
мьеры «Спящей красавицы» покинет свет, 
и в память о нем Чайковский напишет одну 
из 18 пьес для фортепьяно — «Элегическую 
песню». 

Лето композитор почти безвыездно про-
водит в усадьбе «Фроловское», там 26 мая 
завершает музыкальные эскизы балета и 
начинает инструментовку, а 16 августа за-
вершает партитуру полностью. И вскоре по-
сле наступления нового, 1890 года (его он 
встречает в модном петербургском ресторане 
Лейнера), уже 2 января состоится генеральная 
репетиция, которую посетит сам император 
Александр III.

Чайковский был одним из самых любимых 
и высокопочитаемых композиторов само-
держца, и, ошеломленный впечатлением, 
которое на него произвел балет, он только и 
сможет сказать автору после окончания спек-
такля короткую фразу: «Очень мило». И этим 
несказанно огорчит мнительного Чайковского, 
записавшего в дневнике: «Его Величество тре-
тировал меня очень свысока. Господь с ним». 
На самом деле мелодии из этого балета стали 
у Александра III одними из самых любимых, и 
он отдает распоряжение полковому оркестру 
играть их при своих прогулках.

На следующий день, 3 января, премьера 
ошеломила и Санкт-Петербург. Спектакль не 
зря задумывался в жанре балета-феерии. На 
свое детище князь Всеволожский денег не 
жалел. На одни только роскошные костюмы, 
декорации, реквизит и машинерию потратили 
около 42 000 рублей — колоссальная по тем 
временам сумма!

В роли Авроры вышла Карлотта Бри-
анца, фантастически модная и популярная 
тогда в Петербурге итальянская балетная 
звезда, кумир тогдашних балетных девочек. 
Агриппина Ваганова потом вспоминала, что 
когда она была воспитанницей училища, то 
потихоньку вытягивала из ее пачки золотые 
нитки себе на память, а итальянка стояла в 
кулисах и благосклонно делала вид, что этого 
не замечает. 

Принц, 46 летний Павел Герд, как и все 
мужские персонажи, по обычаям того време-
ни большой роли в постановке не играл, он 
должен был в основном мимировать (тогда 
актерская выразительность ценилась гораздо 
выше технической виртуозности), а также 
поддерживать балерину. Так что все захва-
тывающие дух мужские вариации и выходы 
появятся в этом балете позже.

Фривольное народное 
сказание

Откуда вообще взялась «Спящая краса-
вица»? Во Франции в долине Луары на реке 
Эндр и поныне стоит овеянный сказаниями 
средневековый замок Юссе. Окруженный 
высокими белыми готическими башнями со 
шпилями, построен он был в XV веке д’Юссе 
из рода де Бюэй. В замке когда-то жили его 
сын Антуан с супругой Жанной — внебрачной 
дочерью короля Карла VII и Аньес Сорель. 
Этот очень красивый, действительно будто 
сказочный замок во Франции почитают про-
образом заколдованного замка из сказки 
«Спящая красавица». Его-то и описал Шарль 
Перро: сказочник как-то посетил те места, 
где, говорят, и услышал старую сказку про 
спящую принцессу. В XX веке древний замок 
отреставрировали, снабдили мемориальной 
табличкой, превратив в частный музей. В его 
экспозиции — восковые фигуры, изображаю-
щие главных героев и события всем известной 
сказки, а от туристов нет отбоя.

Действительно, Перро не выдумал исто-
рию про спящую красавицу, а, как предпо-
лагают исследователи, взял за основу уже 
изданную до него сказку итальянского ска-
зочника и поэта Джамбаттиста Базиле «Солн-
це, Луна и Талия», напечатанную в первом в 
европейской литературе сборнике народных 
сказок «Пентамерон» (в него входили и другие 
сказки, из которых потом у Перро получились 
«Золушка» и «Кот в сапогах»), придав ей по 
моде времени, в котором жил сам, более 
куртуазный и благонравный вид.

Если мы с детского возраста привыкли, 
что «Спящая красавица» заканчивается по-
целуем принца и пробуждением красави-
цы Авроры от этого, то в подлинной сказке 
Перро не было никакого поцелуя, а после 

пробуждения принцессы начинается совсем 
другая, страшная история. Ведь подлинная 
народная сказка о принцессе, проспавшей 
100 лет, повествует среди прочего и о том, что 
некий молодой король (тогда еще не принц) ко 
времени встречи со спящей красавицей был 
женат на людоедке. Та в отместку за измену 
мужа решила подать изменнику в качестве 
обеда его собственных зажаренных детей, 
а саму красавицу сжечь на костре! 

Более того, и у Базиле, первым исполь-
зовавшего народный сюжет, красавица про-
снулась вовсе не от поцелуя короля, а только 
после того, как родила от него двойню. То 
есть король, что называется, попользовался 
ею спящей (в сказке написано — «собрал 
плоды любви»)… А когда один из младенцев 
вместо груди стал по ошибке сосать ее палец, 
в котором сидела заноза из льняного семени, 
вместе с веретеном ставшая причиной сто-
летнего сна матери, та и проснулась… 

Перро по своему обработал сказку: ко-
роля заменил на принца, королеву-людоедку 
сделал его матерью, придумал 7 добрых и 
одну злую фею, ввел в сказку даже модный 
при дворе Людовика XIV луковый соус «Робер». 
Впрочем, эта приправа запутает и без того 
перегруженный сюжет, поэтому оставим ее 
королевским особам.

Братья Гримм руку 
приложили

Спящая красавица в сказке Перро, как ска-
зано выше, просыпалась не от поцелуя принца, 
которого видела во сне, а просто потому, что 
прошли положенные по предсказанию доброй 
феи сто лет. И, проснувшись, нисколько не уди-
вилась своему избавителю, а только и сказала: 
«Это вы — принц-королевич! Как долго я вас 
ждала!» Поэтому сказку о спящей красавице, 
которую нам рассказывают в балете, вполне 
можно было назвать сказкой братьев Гримм, 
живших на столетие позже Перро. Ведь у не-
мецких сказочников никаких отличий с тем, что 
нам рассказывают в балете, нет: именно у них, 
как и в балете, вместе с другими обитателями 
замка засыпают король и королева (в сказке 
Перро такие важные государственные люди 
уснуть никак не могут), а сказка заканчивает-
ся тем самым знаменитым поцелуем принца 
— как и в балете. В то время как у Перро с 
пробуждением принцессы и последующей за 
пробуждением свадьбой действие не закан-
чивается, это только середина повествования, 
после которой начинается страшная «вторая 
серия», и ее не рассказывают детям.

Разница в количестве фей: у братьев 
Гримм их 13 (12 добрых и одна злая), а в ба-
лете — одиннадцать. И одиннадцатой, злой 
фее, у которой в сказке не было имени, Все-
воложский придумывает имя — Карабос. Да 
и другим феям дает имена. 

Но сказка Перро полна прелестных дета-
лей, и соус «Робер» — только одна из них. И 
как ни странно, но именно сочинение Перро, 
а не братьев Гримм, Всеволожский офици-
ально объявил источником либретто. Так, в 
сказке говорится, что Карабос не пригласили 
на крещение малышки-принцессы, потому 
что она давно не выходила из своей башни, 
и поэтому придворные подумали, будто фея 
«то ли умерла, то ли зачарована». Когда же 
она нежданно-негаданно появилась в ко-
ролевском дворце, а ей еще и не достались 
золотые приборы в футлярах, специально 
изготовленные для семи фей, старая Черная 
фея обиделась.

Злую Карабос на премьере исполнял 
мужчина — знаменитый итальянский тан-
цовщик Энрико Чекетти, вышедший на пре-
мьерном спектакле сразу в двух контрастных 
партиях: помимо гротескной роли Черной 

феи, дававшей возможность артисту отлично 
проявить свое мимическое мастерство, он 
станцевал в виртуозном па-де-де Голубой 
птицы и принцессы Флорины (с Варварой 
Никитиной), где смог блеснуть блестящей 
техникой своих заносок.

Добрую фею Сирени, которая освобож-
дает принцессу от страшного заклятья, Все-
воложский взял из сказки Перро «Ослиная 
шкура». Эту партию Петипа ставил на свою 
дочь Марию, весьма пышную по нынешним 
временам и сексапильную особу, поэтому 
на премьере фея Сирени танцевала не так 
много, как сейчас. Но хореографы в течение XX 
века укрупнили этот образ, сделав его более 
танцевальным и значительным.

Как бы отрывая по лепестку от цветка 
сирени-пятилистника, в балете фея Сирени 
дарит Авроре необходимые ей в будущем 
качества: нежность (фея искренности Кандид), 
беззаботность (Флер-де-Фарин); щедрость 
(фея, рассыпающая хлебные крошки), рез-
вость (фея Щебечущая канарейка) и смелость 
(фея пылких страстей Виолант). Есть в балете 
и еще феи, которые приходят поздравить 
принцессу и принца на свадьбу: феи Брилли-
антов, Сапфиров, Золота и Серебра.

Дивертисмент из героев других знаме-
нитых сказок Перро на этой свадьбе, заду-
манный Всеволожским, представлен в балете 
как модные в эпоху Генриха IV и Людовика 
XIII (деда и отца Людовика XIV) гротескные 
балеты-маскарады с переодетыми в костюмы 
и маски придворными. Золушка и ее принц 
Фортюнэ, Кот в сапогах, Красная Шапочка 
и Серый волк, Людоед, Мальчик-с-пальчик 
и его братья — почти все герои сказок были 
взяты либреттистом из сказок Шарля Перро. 
И лишь два персонажа прибывают на свадь-

бу в либретто Всеволожского из сказки 
другой французской писательницы, но 

тоже времен Людовика XIV, мадам 
Мари-Катрин д`Онуа (выпуск сказок 

Перро и д`Онуа были выпущены 
в 1697 году) — Голубая птица 

и принцесса Флорина. При-
чем Голубая птица пару раз 

обернется человеком. Как же 
все непросто в этих сказках!

Балеты-
предшественники

Как и сама сказка Перро, балет Петипа 
тоже имел своих предшественников. Такой 
благодатный, будто созданный для балета 
сюжет, естественно, не мог не иметь своих 
адептов. Поэтому задолго до Чайковского, 
Всеволожского и Петипа к сказке обращались 
и другие хореографы и композиторы. Так, 29 
апреля 1829 года хореограф Жан Омер на 
музыку Луи Герольда создал для Парижской 
оперы балет «Красавицы спящего леса». Балет 
этот был поставлен как комический, поэтому 
постановщики придумали для него множество 
различных гэгов.

Некоторые исследователи считают, что 
Всеволожскому и Петипа не только был изве-
стен парижский спектакль, но они, несмотря 
на всю несхожесть с ним, сохранили в своей 
«Спящей…» даже отдельные моменты по-
становки 1829 года. Как предполагают ис-
следователи, влияние «Красавицы спящего 
леса» на «Спящую красавицу» могло быть и 
опосредованным — через балет «Питомица 
фей» Жюля Перро на музыку Адана, еще более 
близкого балета-предшественника «Спящей 
красавицы». К источникам для «Спящей…» 
исследователи также относят балет «Черный 
посох», поставленный в 1872 году в лондон-
ском театре Альгамбра на музыку Джорджа 
Якоби балетмейстером Хусом.

Дворцовая история 
и Черная королева

«Спящую красавицу» неслучайно назы-
вают «энциклопедией балета». В этой энци-
клопедии во многом угадывается история 
балетного театра вообще. Таким этот балет и 
задумывался одним из главных его «родите-
лей» — директором Объединенной дирекции 
всех императорских театров князем Иваном 
Всеволожским.

Рождение балетного спектакля в истории 
хореографического искусства можно уподо-
бить рождению принцессы Авроры в балете 
«Спящая красавица». Ведь сам балет, как и 
принцесса, родился в королевском дворце. 
Первый балетный спектакль в истории чело-
вечества, состоявшийся 15 октября 1581 года 
в Малом Бургундском дворце на свадьбе фа-
ворита последнего представителя династии 
Валуа короля Генриха III, назывался «Цирцея, 
или Комедийный балет королевы». В нем не 
только участвовала, но и была одним из его 
вдохновителей королева-мать Екатерина Ме-
дичи, которую современники называли Чер-
ной королевой, или «Мадам Змеей». Именно 
эта королева и ее черные одежды, которые 
описал в сказке Шарль Перро, родившийся 
39 лет спустя после смерти старой королевы, 
угадываются за образом безымянной, старой 
и злой феи-королевы в его сказке.

Создавая свой спектакль, Петипа сле-
довал замыслу Ивана Всеволожского, неис-
правимого франкомана и любителя истории 
французских королевских домов. Он создавал 
свой балет-феерию именно по образцу такого, 
единственного в своем роде придворного 
празднества, как «Цирцея». Не зря король в 
этом сказочном королевстве, подобно кумиру 
Всеволожского Людовику XIV, носит имя Фло-
рестан XIV. А заканчивается этот спектакль 
финальным апофеозом музыкальной темы 
неофициального французского королевского 
гимна Бурбонов — Vive Henri IV, вплетенным 
Чайковским в основной мотив. 

Принцесса Аврора (что означает «заря») в 
балете, как и в сказке Шарля Перро, засыпает 

на 100 лет и просыпается в современной для 
сказочника эпоху. А именно — в эпоху «Короля-
Солнце». Ведь в жизни Шарль Перро — канцлер 
Французской академии, первый приказчик 
(то есть заместитель) министра финансов и 
придворный Людовика XIV: круг замкнулся. 
Пробуждение от сна принцессы символизирует 
расцвет балетного театра: при этом монархе 
в 1671 году создается Королевская академия 
музыки и танца, т.е. Большая парижская опера, 
открывается первое хореографическое учи-
лище при ней. Все па начинают именоваться 
по-французски. И даже ошибка короля, од-
нажды допущенная им в балетном классе, 
узаконивается и получает гордое название 
— па-де-рояль, что означает «королевское па», 
или «па короля Людовика XIV»! «Что вы, ваше 
величество, вы не ошиблись, а только что изо-
брели новое балетное движение!..»

«Спящая красавица» 
пробуждается в Большом

После успеха в столице, в Мариинском 
театре, балет перенесли в Первопрестольную 
— в Большой театр, правда, уже при другом 
императоре — сыне Александра III Николае II. 
Так что в Большом «Спящая…» идет с 1899 года. 
Тогда отечественный классик и московский ре-
форматор, а в те времена еще очень молодой 
человек Александр Горский был командирован 
в Москву. Вместе с балетом «Раймонда» это 
была его первая постановка в Большом театре, 
сделанная по заданию Петипа. Знаменитый 
петербургский спектакль Мариуса Петипа он 
перенес из Мариинского театра почти через 10 
лет после премьеры, по записям. Знаменитый 
реформатор считал этот балет настолько со-
вершенным, что вопреки своему обыкновению 
менять в нем ничего не стал.

Почти каждое десятилетие в Большом 
делались новые постановки этого популярно-
го балета. И самим Горским (в 1904 году) — и 
это был, как уже отмечалось, единственный 

спектакль, где он ничего не переделал, — и 
его антагонистом, блюстителем классики Ва-
силием Тихомировым 20 лет спустя, и Асафом 
Мессерером вместе с Александром Чекры-
гиным в 1936 году. 

«Спящая красавица» возобновлялась 
А.М.Монаховым во время войны в 1944 году, 
а потом, в 1952-м, тем же Мессерером со-
вместно с Михаилом Габовичем, с учетом 
специфики обязательной тогда хореодра-
мы. Но никогда эта бессмертная классика 
не смотрелась так дерзко и современно, как 
в постановке 1963 года совсем молодого в то 
время новатора Юрия Григоровича.

Юрий Григорович впервые тогда обра-
тился к «Спящей красавице», поставив ее для 
Большого театра, еще не будучи там главным 
балетмейстером. Такое назначение он полу-
чит через год, и такому решению министра 
культуры Екатерины Фурцевой помимо гран-
диозного успеха на московской сцене балета 
Григоровича «Легенда о любви» поспособ-
ствует и скандал вокруг его «белой» «Спящей 
красавицы». «Белой» — потому что вместе со 
своим духовным наставником Симоном Вир-
саладзе, в пылу полемики против принципов 
господствующей тогда на сцене хореодрамы, 
Григорович решает представить этот спектакль 
почти исключительно в белом цвете.

Этот минималистичный и почти аван-
гардно оформленный балет, где на пуантах 
танцевали не только придворные, но и фея 
Карабос (у Григоровича ее исполняла жен-
щина), а в главных партиях выступали Майя 
Плисецкая (принцесса Аврора), Николай Фа-
деичев (принц Дезире), Владимир Васильев 
(Голубая птица), Екатерина Максимова (прин-
цесса Флорина), вошел в историю балета как 
очень интересный эксперимент.

«Спящая красавица» вообще была пер-
вым балетом, который балетмейстер еще ма-
леньким мальчиком увидел на сцене. Учеником 
Ленинградского хореографического училища 
Григорович выступал в этом спектакле в дет-
ских сценах; будучи танцовщиком Кировского 
(сейчас Мариинского) театра, перетанцевал в 
нем много партий: от мазурки до Серого волка 
и Голубой птицы. И репетировал он эти партии 
с педагогом Ленинградского хореографиче-
ского училища Александром Викторовичем 
Ширяевым, одним из двух ассистентов Мариу-
са Петипа, когда хореограф ставил этот балет. 
Таким образом, знания о «Спящей красавице» 
Григорович получал, как сам с гордостью об 
этом говорил, из первых рук.

Через 10 лет после знаменитой «белой» 
«Спящей красавицы», в 1973 году, Григорович 
поставил в Большом вместе с Симоном Вир-
саладзе еще одну версию, в которой вернул 

многие пантомимные сцены первоисточника, 
сочинил новые номера, в том числе танец Ка-
рабос в прологе (эту роль снова танцевал муж-
чина), сцену с вязальщицами в начале второго 
действия, дуэт Золушки и принца Фортюне. И 
значительно расширил партию принца Дезире, 
который и теперь в огромном прыжке вылетает 
на сцену. Все эти новшества сохраняются в 
московской постановке до сих пор.

Однако в постановке Григоровича Авро-
ра не спит 100 лет. Принц своим поцелуем 
пробуждает ее значительно раньше. Ведь 
первое действие, судя по костюмам Вирса-
ладзе, ботфортам и широкополым шляпам 
с перьями у кавалеров, как у мушкетеров, и 
высоким веерообразным «стоячим» ворот-
никам а-ля Мария Медичи у дам, происходит 
не в царствование Генриха III, а при Людовике 
XIII — знаменитом короле мушкетеров, отце 
Людовика XIV.

Самый долгий в истории 
«поцелуй любви»

Много современных версий существует 
у «Спящей красавицы». Осовременивать этот 
балет попытались сразу после революции. В 
сезоне 1924–1925 годов в планах бывшего Ма-
риинского театра замышлялась, так, правда, 
и неосуществленная, попытка переделать 
балет на революционный лад. В то время как 
Дягилев и его труппа в 1921 году впервые зна-
комили западную публику в Лондоне со «Спя-
щей красавицей», поставленной по Мариусу 
Петипа, «Мастерская монументального танца» 
(сокращенно «Мамонт») и режиссер Николай 
Виноградов хотели превратить героев балета 
в сплошные революционные символы. Аврора 
мыслилась зарей революции и символом 
светлого будущего, принц Дезире — вождем 
революционных масс и символом «счастливо 
прозревшего народа», который побеждал 
«царство буржуазии» в лице Всемирного гер-
цога — злой и коварной феи Карабос!

Куда осмысленнее были новые вариации 
этого балета у балетмейстеров начиная с 70-х 
годов XX века. Свое видение представили 
почти все великие хореографы того време-
ни. Оригинальная «Спящая» с современным 
принцем в джинсах есть у Джона Ноймайе-
ра. Ставил этот спектакль и Ролан Пети. А 
шведский хореограф Матс Эк, применив в хо-
реографии свой фирменный модернистский 
стиль, вообще подсадил свою «красавицу» на 
наркотическую иглу. 

А у Мэтью Борна — это готическая сказка 
с вампирами, где по сюжету Аврора просы-
пается в современном мире, который, одна-
ко, удивительно сюрреалистичен. Крылатых 
добрых фей, как и в классическом балете 
Петипа, ровно шесть, но у Борна они — муж-
ские персонажи, и все одарены вариациями, 
пародирующими классические. 

Но дальше всех пошел худрук труппы Les 
Ballets de Monte-Carlo из княжества Монако 
Жана-Кристофа Майо, который обратился к 
подлинной сказке Шарля Перро, у которой, 
как мы знаем, есть продолжение. Несколько 
лет назад Майо показал его в Большом, за-
действовав в нем прим и премьеров нашего 
главного театра. В балете Майо два мира: 
угрюмый черно-белый мир принца и цветной 
и радостный — просто Красавицы (здесь у 
нее нет имени). 

В мире принца властвует двурогая Кара-
бос, подавляя и третируя сына и мужа-короля. 
Расправившись по ходу балета с мужем, Ка-
рабос загоняет в клетку и собственного сына. 
Мир принцессы, который наблюдает принц 
сквозь столетие через призму подаренного 
ему доброй феей Сирени волшебного шара, 
радостен и напоминает комиксы. Тут царствует 
любовь в прямом смысле этого слова: все 
королевские фрейлины ждут детей, а сама 
принцесса появляется на сцене в светящемся 
всеми цветами радуги гигантском прозрачном 
шаре — символе ее отчужденности от мира. 
Разрушить эту радость и стремится злобная 
Карабос. Она протыкает своими огромными 
когтями шар принцессы, срывает с нее платье 
и вместе с остальными семью претендентами 
на руку и сердце принцессы (как и в сказке 
Базиле), принимает участие в акте насилия. 
Красавица впадает в кататонический ступор 
ровно на 100 лет. А пробуждается она, как и в 
сказке Перро, сама, без всякого поцелуя прин-
ца, просто потому, что время ее столетнего сна 
закончилось. Она сама целует принца. И этот 
поцелуй — самый красивый и хореографиче-
ски выразительный эпизод в балете, который 
можно смело, ввиду его продолжительности, 
внести в Книгу рекордов Гиннесса.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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Великий балет 
Чайковского: 
классика 
в деталях 
на все времена

Великий бале
Чайковского: 
классика 

СПЯЩАЯ
Злая фея Карабос — 
Денис Савин.

Принц Дезире — 
Артё м Овчаренко. 

Разница в количестве фей: у братьев 
Гримм их 13 (12 добрых и одна злая), а в ба-

Людовик XIV в партии Аполлона 
в «Королевском балете ночи».

Принцесса Аврора — Елизавета Кокорева. 
Принц Шарман — Марк Орлов.
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Балет-феерия «Спящая красавица» — наряду с други-
ми балетами Петра Ильича Чайковского «Лебединое 
озеро» и «Щелкунчик» — составляет золотой фонд 
русской классики и относится к числу наиболее лю-
бимых и часто исполняемых в мире произведений. 
Балет впервые был показан на сцене Мариинского 
театра 3 января 1890 года и совсем скоро отметит 
свое 135-летие. Исследуем литературные источники 
легендарного балета, рассматриваем его многочис-
ленные версии и находим в нем связи с королевскими 
и царскими дворами.

Леон Бакст 
«Спящая 

красавица».
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Ежедневно сотрудники 
криминалистической 
службы сталкиваются 
с самыми запутанными 
и неоднозначными уго-
ловными делами. Имен-
но от их профессиона-
лизма, внимательности 
и скрупулезности часто 
зависит успех расследования. Рабо-
та следователей-криминалистов не 
всегда видна широкой общественно-
сти, но без их работы по выполнению 
отдельных следственных действий, а 
также оценки и анализа результатов 
следственных действий и заключений 
судебных экспертиз раскрыть многие 
преступления просто невозможно. 
«МК» побеседовал со старшим 
следователем-криминалистом перво-
го отделения отдела криминалистики 
Западного МСУТ СК России, капитаном 
юстиции Сергеем Омельченко. Сотруд-
ники данного ведомства ведут рассле-
дования самых тяжелых и резонансных 
чрезвычайных происшествий на объек-
тах транспортной инфраструктуры.

— Сергей Владимирович, что являет-
ся наиболее сложным в расследовании 
происшествий на транспорте? Какие 
нюансы нужно учитывать?

— В первую очередь все зависит от 
обстоятельств произошедшего, погодных 
условий, местности, где произошло про-
исшествие, а также времени суток. В за-
висимости от происшествия — крушение 
воздушного судна, сход подвижного состава, 
затопление водного судна — необходимо 
взаимодействие со специализированными 
службами и организациями. 

В случае авиакатастрофы с нами па-
раллельно ведет работу комиссия по рас-
следованию этого либо инцидента, либо 
происшествия. В этих словах есть разница. 
Если простым языком, то инцидентами (без 
пострадавших) — этими авиационными со-
бытиями — занимается Росавиация, проис-
шествиями (с погибшими) — занимается 
Межгосударственный авиационный комитет 
(МАК). Иногда для тщательного осмотра и 
фиксации места происшествия необходимо 
проложить путь к фрагментам воздушного 
судна, потерпевшего крушение. Это может 
занять большое количество времени. При 
помощи специализированной техники не-
обходимо набить (проложить) дорогу, не 
повредив интересующие следствие детали 
места происшествия, например, части воз-
душного судна. Кроме того, помимо рабо-
ты на месте крушения воздушного судна, 
одновременно проводится следственная 
работа на аэродроме, на месте базирования 
воздушного судна, изымаются: смазочно-
горючие жидкости на предмет соответствия, 
изымается техническая документация на 
воздушное судно, а также разрешительная 
документация на экипаж воздушного судна. 
Во всей комбинации следственных действий 
следователь-криминалист выступает как 
организатор и координатор следственных 
действий.

— По обломкам самолета можно 
определить, что стало причиной его 
падения?

— Конечно. Мы пользуемся не только 
расшифровкой «черных ящиков». Осмотрев 
визуально место происшествия, поврежде-
ния на фрагментах воздушного судна, можно 
предположить, какова причина крушения или 
жесткой посадки. Специалисты, осмотрев-
шие место происшествия, могут практически 
сразу сказать и описать, что примерно могло 

произойти. Расшифровка «черных ящиков» 
подтверждает их версии.

— Бывает ли такое, что выводы экс-
пертизы не сходятся с версией по уголов-
ному делу? Как вы действуете в данных 
ситуациях?

— Работа продолжается и нацелена на 
устранение противоречий. В таких случаях 
следователями-криминалистами прово-
дится анализ материалов уголовного дела, 
планируется ряд дополнительных следствен-
ных действий, таких как дополнительные 
допросы свидетелей, проведение очных 
ставок, проверок показаний на месте, пре-
доставляются дополнительные материалы 
экспертам.

— Есть ли какие-то специфические 
методы и технологии, которые приме-
няют криминалисты при расследовании 
транспортных происшествий?

— Из общедоступного: фотоаппараты, 
видеокамеры, лазерные дальномеры, ме-
таллоискатели. Для получения информации 
из устройств применяется программа на ПК 
«мобильный криминалист». 

— Какие самые запоминающиеся и 
сложные дела вам приходилось рассле-
довать за время вашей практики? 

— Мы сейчас расследуем дело о кру-
шении воздушного судна «Falcon 10» в Аф-
ганистане, которое произошло 21 января 
2024 года. В результате авиационного про-
исшествия погибла семейная пара, четы-
ре человека из шести выжили. Ими были 
два пилота и медицинские работники. По 
данному происшествию предварительные 
следствием отработаны следственные вер-
сии, но для их закрепления нам необходимо 
дождаться авиационно-техническую судеб-
ную экспертизу и отчет Международного 
авиационного комитета. 

— Есть ли какие-то сложности во 
взаимодействии?

— Сложность заключается в том, что 
между следственными органами нет прямого 
взаимодействия. Так, общение с Республи-
кой Афганистан или иным иностранным го-
сударством строится направлением между-
народных поручений через Министерство 
иностранных дел Российской Федерации. 

Этот процесс небыстрый и может длиться 
месяцами. В любом случае итог будет. На 
территории Российской Федерации был 
сделан колоссальный объем следствен-
ных действий — на аэродроме, где стояло 
воздушное судно, изъяли все жидкости, 
которыми мог заправляться «Falcon 10», 
проведены обыски у собственников само-
лета. По данному делу у нас направлены 
запросы международной помощи в Индию, 
Таджикистан и Афганистан, а также Коро-
левство Таиланд. 

— Сотрудники вашего ведомства за-
нимались жесткой посадкой вертолета 
марки Robinson модели R-44 в районе 
деревни Сурмино Одинцовского город-
ского округа Московской области. Было 
возбуждено уголовное дело. Что извест-
но на данный момент?

— Как вы знаете, авария обошлась без 
человеческих жертв. У пилота не было травм. 
После совершения нескольких воздушных 
элементов в небе пилот вертолета совершил 
жесткую посадку. Пилот самостоятельно 
выбрался из воздушного судна. Он был в 
вертолете один. Разрешение на вылет и 
полет у него были. Свидетелей нет — в этом 
вся сложность. Пилот не являлся собствен-
ником воздушного судна. Дальнейшей экс-
плуатации вертолет не подлежит, ущерб 
составил 14 миллионов рублей. На данный 
момент есть сложности в предоставлении 
информации из-за границы, которая тре-
буется для логического завершения дела, 
ожидается авиационно-техническая экс-
пертиза и отчет МАК. 

— А как вы устанавливаете, 
кто виноват в железнодорожных 
происшествиях?

— Приведу пример ситуации. 4 апреля 
около 12 часов 30 минут при следовании 
маневрового тепловоза и электропоезда 
«Иволга» по стрелочному переводу на пе-
ресечении железнодорожных путей депо 
«Нахабино» было допущено столкновение 
подвижных составов. На место выехала 

следственно-оперативная группа, в част-
ности, следователь-криминалист. Следо-
вателями осмотрено место происшествия, 
один подвижной состав, другой, зафиксиро-
вали, какие повреждения на них были. Далее 
при помощи криминалистической техники 
«Оптик-2» обследовали территорию депо 
на предмет видеокамер и установили, что 
одна из них была направлена на ту сторону, 
где произошла авария. Нам предоставили 
записи с камер видеонаблюдения, кото-
рые позже были проанализированы. Да-
лее — опрошены локомотивные бригады, 
дежурный депо. Сработал человеческий 
фактор. Тепловоз должен был ехать и вы-
таскивать другой подвижной состав, в это 
время электропоезд стоял на отстойнике. В 
«Иволге» проводилась учебно-показательная 
работа для молодых машинистов. Электро-
поезд должен был тронуться чуть вперед и 
вернуться назад. Помощники и машинисты 
связались с дежурным по депо и сообщили, 
что им необходимо совершить движение по 
рельсам. Получив условное разрешение, 
поезд начал движение, и через несколько 
секунд произошло столкновение. На данный 
момент по данному факту рассматривается 
несколько версий происходящего, которые 
по совокупности полученных доказательств, 
проведенных следственных действий и су-
дебных экспертиз, дадут возможность по-
нять, кто же все-таки был виноват. 

— В последнее время участились 
случаи с детским и подростковым заце-
пингом. Как следователи-криминалисты 
работают в данном направлении?

— Это очень проблемная тема. Если в 
прошлом году в Москве и Московской об-
ласти у нас было 8 смертельных случаев, то 
в этом году, на данный момент, у нас уже 
22 смертельных случая еще имеются слу-
чае травмированных лиц. Общими силами 
нашего управления с сотрудниками управ-
ления  на транспорте МВД России по Цен-
тральному федеральному округу проводится 
комплекс профилактических мероприятий 
таких как: беседы с несовершеннолетними; 
установив очередного несовершеннолетнего 
нарушителя, он и его родители ставятся 
на учет в ПДН, исследуется круг общения 
несовершеннолетних. Таким образом, мы 
выходим на людей, которые подначивают 
молодые умы совершать противоправные 
действия. Каждый сайт с противоправным 
контентом по средствам направления за-
проса в Роскомнадзор блокируется. На днях 
мы привлекли к уголовной ответственности 
20-летнего молодого человека, который 
в 18-летнем возрасте через группы в со-
циальных сетях, мессенджерах, пропаган-
дировал зацепинг. Он выкладывал свои ви-
део, призывал участников делиться своими 
«успехами» и снимать беспредел на поездах. 
Псевдопедагог сбрасывал в группы учебные 
программы для несовершеннолетних, в кото-
рых объяснялось, как им правильно залазить 
на вагоны, что и как можно трогать. Таким 
образом подозреваемый в мае и сентябре 
вовлек двоих 13-летних подростков из бла-
гополучных семей в занятие зацепингом. 
В результате один несовершеннолетний 
получил тяжелые телесные повреждения на 
станции Люберцы-2, а второй получил удар 
током и скончался на станции Салтыков-
ская в Московской области. Подозреваемый 
арестован. Следствием проводится весь 
комплекс следственных действий, направ-
ленных на поиск и фиксацию доказательств 
причастности злоумышленника к инкрими-
нируемому деянию, установлению причин и 
условий произошедшего.

Мария УСОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЭХО ТРАГЕДИИ

Транспортный 
следователь-
криминалист раскрыл 
секреты  расследования 
авиакатастроф

На месте падения грузового Ил-76 (предпо-
ложительно, борт был сбит по ошибке по-
встанцами) в Северном Дарфуре, в Судане, 
были найдены документы двух россиян. Один 
из них — Виктор Гранов — известный в авиа-
ционных кругах летчик и бизнесмен, долгие 
годы занимался коммерческими авиапере-
возками в Африке. Воспоминаниями о нем 
поделился с «МК» пилот с 45-летним стажем 
Олег Башмаков, который тоже немало полетал 
по африканским странам. 

— Виктора Гранова я знаю с 1994 года, — го-
ворит Олег Башмаков. — Он окончил Барнаульское 
высшее военное авиационное училище летчиков, 
потом — Центр подготовки летчиков-испытателей. 
До распада Советского Союза работал на Ташкент-
ском авиазаводе ведущим летчиком-испытателем 
Ил-76. Мы познакомились с ним в Ростове-на-
Дону. Он тогда работал в авиакомпании «Пилот», 
был заместителем гендиректора по организации 
летной работы. 

Как говорит Башмаков, в 1998-м он перегнал 
им Ан-2 с Шахтинского ремзавода на аэродром в 
Масеру, столицу государства Лесото.

— Почти год я просидел в Масеру. В 99-м Виктор 
предложил взяться за Ан-28. К тому времени «Пилот» 
уже сворачивал свою работу. И я согласился. Собрал 
бригаду, и в апреле 99-го мы начали «поднимать» 
Ан-28. В сентябре в Африку ушла первая машина, 
затем вторая. Третью отправил в начале декабря 
и следом прилетел рейсовым бортом в Кигали, в 
Руанду. После прохождения таможни мы пошли с 
грузом в Конго. Виктор давал «провозку» на точку. 
Сам потом улетел в Эмираты, а оттуда в Россию. 

Как говорит Олег Башмаков, год он летал «у 
Гранова». А потом ушел к местному хозяину, ко-
торый купил у Виктора Гранова один из трех при-
гнанных бортов.

— Наши дороги с ним разошлись. Вновь мы 
пересеклись с Виктором в октябре 2021 года в 
Нижнем Новгороде. Он восстанавливался после 
аварии: Виктор разбился на дельталете. Его бук-
вально «собрали» на шурупах. После того падения 
он понял, что дельталет — не его. Там управление в 
сравнении с самолетом в продольном канале чисто 
противоположное. Чтобы набрать высоту, надо 
крыло давать от себя, чтобы снижаться — брать 
на себя. В условиях дефицита времени рефлексы 
«побеждают» процесс мысленного и тактильного 
контроля. 

— Когда последний раз общались с Вик-
тором Грановым? 

— В июне он попросил «натаскать» одного 
летчика на Ан-28. Сам был в Оше, в Киргизии. Там 
существовала ремонтная база Ил-76. Было собрано 
«железо» после Афгана — его «поднимали» и давали 
ему вторую жизнь. Виктор оказался там по своим 
ташкентским связям. Меня он тоже спрашивал, 
нет ли желания полетать на Ил-76. Я отказался. 
После того как выполнил просьбу Виктора, на Ан-
28 уже не садился. В конце сентября перегнали с 

хозяином Ан-2, «прогулялись» с Азовского моря 
до Москвы. 

— Многие сомневались, тот ли это «Виктор 
Гранов из Африки», потому что на пластиковом 
пропуске, найденном на месте крушения Ил-76, 
было указано, что он главный инженер компании 
Airline Transport Incorporation FZC. 

— Он и работал в Оше главным инженером.
На пластиковом пропуске был указан между-

народный аэропорт «Манас», расположенный в 
Киргизии. В пресс-службе аэропорта объяснили, 
что Виктор Гранов россиянин. Он был сотрудни-
ком компании Airline Transport Incorporation FZC. 
В мае 2024 года летчика пригласили для перегона 
самолета Ан-12 из аэропорта «Манас» в междуна-
родный аэропорт «Ош». Тогда ему и была выдана 
тархетка — пластиковый пропуск на полет, чтобы 
он имел беспрепятственный доступ к аэровокзалу и 
перрону аэропорта. Но перегон не состоялся из-за 
занятости Виктора. 

В пресс-службе также объяснили, что сбитый 
самолет с бортовым номером EX 76 011 принад-
лежал эмиратской компании «Рим стайл». А в 2024 
году борт был продан компании New Way Cargo 
Airlines ST-JLN. И не имел никакого отношения к 
Airline Transport Incorporation FZC в Оше. 

Сертификат на грузовые перевозки у самолета 
действовал до 16 июня 2025 года.

— Как думаете, Виктор на борту сбитого Ил-
76 был в качестве пилота или инженера? 

— Одно другому не мешает. Гранов в работе 
в Африке ориентировался на Виктора Бута. Талант 
летать у него был, рисковый он был — это факт. То, 
что на месте были обнаружены два тела погибших 
вместо пяти, которые должны были входить в экипаж, 
увеличивает вероятность того, что Виктор находился 
в кабине. Он и один мог поднять Ил-76. Инженер 
— бортовой или с земли — мог помочь запустить 
движки, и Виктор пошел в небо.

Ни для кого не секрет, что в Африке местные 
авиакомпании интенсивно используют самоле-
ты еще советского производства с выработанным 
ресурсом. 

На авиафоруме летчики рассказывали, что 
Виктор Гранов не раз перегонял борта в одиночку 
в Африку. Однажды нашел в Запорожье списанный 
самолет, набрал со свалки и старых бортов двига-
тели и детали. Работяги помогли ему восстановить 
борт. И Виктор улетел на нем в Африку. 

Про Гранова говорили: «лихой пилот», «изучил 
Ил-76 от болтика до винтика, был влюблен в этот 
самолет». Но в то же время были те, кто считал 
Виктора авантюристом. Пилоты рассказывали, что 
он не раз «кидал» экипажи на деньги. 

— Меня он не «кидал», — говорит Олег Баш-
маков. — А авантюристами летчики становятся не 
от хорошей жизни. Мы до конца преданы небу. Эк-
зюпери, например, до последнего летал, хотя сам 
в кабину войти и сесть уже не мог. Его заносили 
на борт.

Светлана САМОДЕЛОВА

ЧЕРНЫЙЙ ЯЩИК — НЕ ПАНАЦЕЯ
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Жительница Самары Елена Гал-
кина работает на башенном кране 
16 лет. Девушка ведет соцсети, 
где рассказывает про жизнь 

крановщиков. В прошлом году Елена стала 
героиней документального фильма. 

Иван Юнковский потомственный кранов-
щик, его родители тоже управляют башенными 
кранами. Мужчина трудится в Москве, стаж 
17 лет. Параллельно Иван является админи-
стратором паблика в соцсети, где его коллеги 
обсуждают нелегкую долю. 

Мы задали собеседникам простые вопро-
сы. И получили непростые ответы.

«Смотреть, как падают 
краны, полезно»

Елена: «У нас в закрытых чатах чуть ли 
не каждый месяц выкладывают видео ЧП на 
башенных кранах. Помню ужасную историю, как 
летом в Краснодаре 26-летний парень сорвался 
с лестницы и погиб. Ограждения его не спасли, 
страховочных поясов у нас нет. Как я поняла, 
трагедия произошла на кране с вертикальной 
лестницей, по которой неудобно забираться. Я 
по ним полазила зимой, это кошмар. Пролезть 
32 этажа так себе удовольствие. Пока до конца 
доберешься, на рукавицах комок снега собира-
ется. А еще надо держать тяжелую сумку с едой 
и бутылками воды. Я однажды оступилась, так 
еле удержалась. Лестницы с наклоном гораздо 
удобнее и безопаснее.

У меня в соцсети собраны видео падений 
кранов. Это ужас! Однажды один кран от ветра 
упал на второй, потом на третий. Двое ребят 
чудом спаслись. Одному удалили селезенку, 
второй отделался легким испугом. 

Я не боюсь смотреть такие видео. Мой 
брат тоже машинист кранов, он мосты строит. 
Когда я начинала работать, он сказал: смотри, 
как падают башенные краны, это полезно. Из 
любого падения можно делать выводы, из-
влечь пользу.

На эту профессию меня благословила 
мама. Подарила икону, которая всегда со мной. 
Бывают такие моменты, что только ангел-
хранитель бережет».

Иван: «Множество ЧП случается на строй-
ках. Во-первых, у работников часто отсутствует 
квалификация и знания техники безопасности. 
Некоторые стропальщики (специалисты, кото-
рые занимаются крепежом грузов) покупают 
удостоверения или вообще работают без них. 
Люди не имеют представления, как управляться 
с краном и правильно цеплять грузы. Коллеги 
рассказывали, как один стропальщик, находясь 
в невидимой зоне, дал команду крановщику. 
Тот зацепил груз, а стропальщик в это время 
застрял между пачкой арматуры и стеной. Его 
придавило насмерть. 

Во-вторых, фирмы берут в прорабы кого 
попало, приглашают людей без аттестации. Мне 
как-то предложили устроиться прорабом. Ру-
ководство не интересовало мое образование. 

Было достаточно, что я работаю на кране, какое-
то представление имею, значит, гожусь. 

Машинисты крана зачастую тоже не владе-
ют навыками, особенно это касается мигрантов 
из Средней Азии. Компании нанимают деше-
вую рабочую силу за копейки. Платят 260–300 
рублей в час, притом что средняя зарплата в 
Москве 400–500 рублей, в регионах 500–600 
в час. На автомобильных кранах платят от 600 
до 1000 рублей в зависимости от грузоподъем-
ности. Но мигранты рады, что хоть какую работу 
им предложили. В прошлом году на мощный 
автомобильный кран поставили 19-летнего 
парня из Узбекистана без опыта. Он уронил 
кран. Два человека погибли. Его посадили. 

Страховка у крановщиков — отражаю-
щий жилет и каска. У монтажников-строителей 
должны быть еще пояса, чтобы цепляться и не 
упасть. Но по факту некоторым лень даже каску 
надевать. Вот приехал человек из аула, впервые 
в жизни кран увидел — ну какая тут каска? 

Порой на кране отсутствуют средства 
индивидуальной защиты: диэлектрический 
коврик (служит для защиты от возможного 
воздействия электрического тока высокого 
напряжения), аптечка и огнетушитель. Ви-
дели, как горят кабины кранов? Чаще всего 
это происходит, потому что крановщик оста-
вил включенную печку, там все закоротило 
и пошло-поехало. А воды в кабине нет, как и 

огнетушителя. Кстати, я всегда поднимаю с 
собой на сутки 5 литров. Но если кабина за-
горелась, 5 литров не помогут. 

Монтажники башенных кранов тоже часто 
погибают. Мой дядя два года назад в Адле-
ре погиб. В этом году в одном регионе упала 
обойма башенного крана — мы ее называем 
лифтом, — на ней находились монтажники. 
Все погибли. Сама конструкция застряла в 
неудобном месте, тела мужиков больше суток 
не могли снять оттуда. 

У нас опасная профессия, но страховку 
нам не оформляют. Ни разу не слышал, чтобы 
семьям погибших крановщиков что-то выплачи-
вали по страховке. Есть полис ОМС — и всё».

«От ветра кабину мотает 
из стороны в сторону»

Елена: «Чаще всего краны падают из-за 
ветра. В кабине установлен анемометр — при-
бор безопасности для измерения скорости 
ветра. Если вижу, что ветер сильный, работа 
отменяется. Но бывает, что ветрище наступает 
внезапно, а ты уже находишься наверху. Вот это 
опасно. Иногда от сильного порывистого ветра 
в кабине раздаются глухие удары. Кран начи-
нает мотать из стороны в сторону. Он больше 
трясется, сильнее наклоняется. 

Однажды меня застал сильный порыв ве-
тра, когда я лезла вниз. Ощущения такие, будто 
тебя сейчас оторвет. Я прижалась к лестнице. 
Ждала, когда чуть стихнет, и потом продолжала 
спуск. Если ветер совсем мощный, 27 метров 
в секунду, с крана не выберешься. 

В самой кабине при ветре и без него чув-
ствуешь себя как на аттракционе. Берешь груз, 
кран наклоняется, потом ты крутишься в одну 
сторону, другую. Нужно иметь хороший вести-
булярный аппарат, чтобы не укачало. Перед 
приемом на работу я проходила медкомиссию, 
где меня кружили на стульчике, проверяли 
реакцию».

Иван: «Если кран упал, то всё — под спи-
сание, ремонту он не подлежит. Причин паде-
ния кранов несколько. Помимо ветра, падают 
рельсовые краны, которые не пристегнули к 
путям. 

Еще одна причина — плохое состояние 
крановых путей, это касается российских и 
советских кранов. Случается, крановщик пред-
упреждает об ужасном состоянии конструкции, 
а ему говорят: ну ты там как-нибудь… И вот он 
«как-нибудь», а потом — бац! и кран упал. 

Наша беда — старые краны, которые давно 
должны были списать. Некоторые конторы 
продают такое старье в регионы. Я видел фото-
графии кабины крана 1976 года выпуска, где 
отсутствовало кресло. Человек на доске сидел 
и работал. Подобные конструкции надо на ме-
таллолом сдавать. При сильном порыве ветра 
такой кран обязательно упадет. 

Если раньше технадзор не принимал 
старые покосившиеся краны, то сейчас кон-
струкции часто не проверяют. И по факту все 
шито-крыто. Еще на таких допотопных кранах 
тяжелее работать — там управляешь рычагами, 
а на современных иностранных кранах давно 
ставят джойстики. 

Если проанализировать, сколько кранов 
упало в этом году, то прослеживается тенден-
ция — падают в основном советские краны или 
российского производства на рельсах. 

В последнее время мы закупаем китайские 
краны. Стоят они порядка 15 миллионов».

«Умер от солнечного удара»

Елена: «Мне в этом году впервые за 16 
лет работы в кабине установили кондиционер. 
А так сидела в 40-градусную жару в желез-
ной огненной коробке. Металлоконструкция 
в жару сильно нагревается. Занавесками не 
прикроешься, нужен круговой обзор. И вот ты 
сидишь, а тебя жарит. Стекло везде, даже под 
ногами. После нескольких тепловых ударов я 
стала брать с собой больше воды. Постоянно 
пью, обливаюсь, мокрую тряпочку на голову 
кладу либо лью воду на волосы в течение дня. 
По лестнице спускаюсь в перчатках даже летом 
— металл на солнце сильно накаляется! Лифтов 
на кранах нет. Мой кран высотой метров 70. 
Могу час лезть, могу и за 15 минут забраться. 
В первое время уставала, одышка была. Но 
со временем натренировала группу мышц, 

которая отвечает за поднятие, стало легче. 
Еще важен вес. Когда я поправляюсь, подъем 
дается тяжелее». 

Иван: «Летом в Москве крановщик умер 
от солнечного удара. Если в южных городах 
кондиционеры на башенных кранах устанав-
ливают, иначе в кабине будет как в сауне, то в 
других регионах об этом не заботятся».

«Залез на высоту и дальше 
никак, хоть МЧС вызывай»

Елена: «Невозможно бояться высоты и 
работать на кране. Хотя одна написала мне 
в соцсетях, что до сих пор боится высоты, но 
как-то работает. Это единичный случай. Моя 
напарница с 30-летним стажем вспоминала, 
как обучала одного мужчину. Он кое-как за-
лез на рельсовый кран, где внутри кабины 
тебя трясет как сосиску ганноверскую. Упал 
в кабине, вцепился в кресло и боялся встать. 
Другой бугай половину лестницы преодолел, а 
дальше никуда — ни вверх, ни вниз, хоть МЧС 
вызывай. Когда я только пришла устраиваться 
на работу, мне сказали: сначала залезь, а потом 
уж пойдешь учиться». 

Иван: «Когда только начинаешь работать 
на высоте, в первое время немножко шатает и 
укачивает. Потом привыкаешь и даже не заме-
чаешь этого. Если крановщик боится высоты, 
то ему не надо смотреть под ноги при подъеме, 
лучше взгляд направить куда-то прямо, и все 
будет нормально». 

Сотка за риск 

Елена: «В вакансиях крановщиков ука-
зывают сумму под 200 тысяч. За такие деньги 
там жить придется, работать 24 на 7. В среднем 
у нас дай бог слегка за сотку выходит. Меня 
удивляет, что крановщики получают меньше, 
чем монолитчики, каменщики. У них зарплата 
чуть ли не в два раза больше, хотя у нас риски 
и ответственность гораздо существеннее».

Иван: «За зарплату 200 тысяч придется 
много перерабатывать. А переработки — это 
усталость и невнимательность. ЧП тоже возни-
кают из-за невнимательности крановщика. 

Смена у крановщика должна быть 8 часов. 
Но по факту работаем больше. После смены вы-
ходишь как выжатый лимон. Считаю, зарплата 
у крановщиков низкая, отсюда большой приток 
низкоквалифицированных специалистов в этой 
профессии». 

«Сходил по-большому 
и забыл как страшный сон»

Елена: «На кран я всегда беру с собой 
продукты и воду, которую экономлю. При себе 
есть тапочки и теплые носочки, если замерзну. 
В кабине создала уют: повесила занавесочки, 
расставила косметику. За собой всегда убираю, 
даже пол мою. 

Что касается туалета, то я приучила ки-
шечник с утра делать все серьезные дела 
дома. А по-маленькому хожу уже на работе 
в бутылочку». 

Иван: «По малой нужде ходим в пластико-
вые бутылки. А вот если приспичило по большой 
нужде, вот тут есть несколько этапов. Когда 
почувствовал бурление в животе, надо вы-
пить 2–3 таблетки фуразолидона и процесс 
остановится. Если этот момент пропустил, то 
придется бежать вниз, останавливать работу, 
кричать ребятам, что приспичило, уж извини-
те… После этого снова выпить таблетки. Если 
поздно куда-то бежать, то надо спуститься на 
опорно-поворотный круг, накрыть его газетой, 
сверху положить пакет, сделать дела и забыть 
как страшный сон.

К продуктам наверху надо относиться 
осторожно. Если запах еды кажется подо-
зрительным, лучше не есть. Поэтому у меня 
всегда с собой сухомятка».

«За льготу посудиться 
придется»

Елена: «Я наслаждаюсь работой на кра-
не, а вот сидение в офисе для меня кошмар 
и рабство. На стройке больше свободы: нет 
дресс-кода, другая разговорная речь, люди у 
нас попроще. Если мне что-то не нравится, могу 
послать всех на фиг — и мне ничего не будет. 

Я работаю около Волги, тут такой вид — 
обалдеть! Ко мне птички прилетают: синицы, 
галки, стрижи. Правда, как-то заметила трупики 
птичек на секциях — хищные птицы растерзали 
маленьких стрижей. 

Еще видела, где радуга преломляется с 
землей. Ой, я вам столько про красоту могу 
рассказать!.. 

Мне даже запахи стройки нравятся: це-
ментная пыль, смазка самого крана. У нас го-
ворят, что строительная пыль это не грязь. 

Ну и плюс профессии в том, что женщины-
крановщицы на пенсию выходят в 50 лет, если 
отработали на кране 15 лет. Правда, за эту 
льготу посудиться придется, доказать, что дей-
ствительно работала машинистом башенного 
крана». 

Иван: «Чаще всего о крановщиках думают, 
что мы сидим на попе ровно, получаем кучу 
денег и ничего не делаем. Я тоже думал, что 
буду грести деньги лопатой. Но по факту ни 
денег, ни дачи у моря — ничего нет.

Парадокс еще в том, что в регионах сейчас 
зарплата крановщиков выше, чем в столице. 
Потому что в свое время все специалисты пере-
брались в Москву, а в регионах образовался 
кадровый голод, поэтому зарплаты там под-
няли. Коллеги из других городов смеются надо 
мной — мол, вы там в Москве бомжуете. 

А льготу по пенсии у мужчин-крановщиков 
отменили. Мой 60-летний папа отработал около 
20 лет на кране, но на пенсию выйдет в 63 года, 
как все мужики». 

Ирина БОБРОВА.
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«РИСКОВЫЙ ОН БЫЛ — ЭТО ФАКТ»
Пилот Башмаков рассказал о погибшем 
в Судане российском летчике
Борт, который разбился.
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Выборы в Молдавии продолжаются. Пред-
стоит второй тур, в ходе которого действу-
ющий президент Майя Санду столкнется с 
представителем оппозиции Александром 
Стояногло. И, как показало проведение 
референдума о вхождении страны в ЕС, 
вероятны масштабные фальсификации. 
В Приднестровье опасаются, что, выиграв 
выборы, Санду займется подготовкой во-
енной агрессии против республики, а в 
Кишиневе полагают, что победа Санду 
даст старт политическим репрессиям. О 
тревожной ситуации в регионе мы погово-
рили с экс-сотрудником МГБ ПМР, бывшим 
депутатом парламента Приднестровья 
Дмитрием СОИНЫМ. 

— На днях в Тирасполе опять заяви-
ли о подготовке Молдовы к нападению 
на Приднестровье, о возможной прово-
кации, организованной иностранными 
спецслужбами, с целью развязывания в 
регионе большой войны. Конечно, мы ри-
скуем здесь оказаться в положении того 
пастушка, который так долго кричал: «Вол-
ки, волки!» — что, когда пришли настоящие 
волки, ему никто не поверил. Но все же 
риски такого варианта развития событий 
существуют?

— Я думаю, что есть высокие риски того, 
что будет применен комбинированный подход 
к ликвидации Приднестровья. На первом этапе 
он будет включать в себя полную блокаду с до-
ведением Приднестровья до состояния крайней 
нищеты, создание условий для гуманитарной 
катастрофы. И когда приднестровское обще-
ство и элиты будут существенно надломлены 
этой блокадой, возможно проведение спецопе-
рации силами специального назначения, ди-
версионными, террористическими группами с 
подключением воинского контингента. Потому 
что в Приднестровье в любом случае есть своя 
армия, спецслужбы, МВД, и его голыми руками 
не возьмешь. При этом самый главный вопрос 
— кто будет осуществлять основную силовую 
часть? Я для себя на этот вопрос отвечаю так. 
Задача Молдовы будет состоять в том, чтобы 
дать согласие на силовую операцию. А саму 
операцию будут осуществлять Украина и, воз-
можно, части специального назначения НАТО, 
которые расквартированы в Румынии. Это и 
силы специальных операций Великобритании, 
и спецназ, который имеется в структуре аме-
риканской дивизии «Кричащие орлы», которая 
также находится в Румынии. Для того чтобы 
молдавская армия стала боеспособной и могла 
непосредственно осуществить вторжение в 
Приднестровье, надо работать еще несколько 
лет. До сих пор армия Молдовы существовала 
больше на бумаге, а сейчас ее экстренно соз-
дают. В Молдову перебрасывают натовское 
вооружение и бронетехнику, однако этого явно 
недостаточно для вторжения. Но как некая опе-
рация прикрытия это может быть востребовано: 
все будет выглядеть так, будто Молдова сама 
наводит конституционный порядок.

— Белый дом дал добро на продажу 
Румынии 44 гусеничных десантных машин-
амфибий AAV-7. Как считают военные спе-
циалисты, эти машины предназначены для 
того, чтобы перебросить десант в Придне-
стровье через реку Днестр…

— Заметим, что речь опять-таки идет о 
Румынии, а не о Молдове. Весь этот силовой 
блок как раз и базируется в Румынии. Да, эти 

машины могут быть использованы для про-
ведения десантных операций. В том числе для 
форсирования Днестра. Это очень удобно. Это 
достаточно скоростная переброска десанта 
с последующим его продвижением вглубь 
Приднестровья.

— Будет ли в этом участвовать Украи-
на? Не секрет, что украинские национали-
сты считают территорию Приднестровья 
своей. Они даже участвовали в начале 90-х 
в войне против Молдовы на стороне ПМР. 
Есть риск, что если Кишинев обратится к 
Киеву за помощью и украинские войска 
зайдут в Приднестровье, то они оттуда 
уже не выйдут...

— Гипотетически такая ситуация возмож-
на, но практически маловероятна по одной 
простой причине. Дело в том, что все это будет 
осуществляться под патронажем США и НАТО, 

и я думаю, что они будут гарантами того, что 
в случае покорения Приднестровье станет 
частью Молдовы. Для Украины Приднестровье 
— это возможность отыграться за поражение 
на Донбассе, за потерянный Крым. Но я не рас-
сматриваю возможность, что они зайдут туда и 
не уйдут. Потому что они несамостоятельны в 
своих решениях. Вот что можно сказать точно: 
если развернутся боевые действия против 
Приднестровья, то решение об их начале будет 
принято в Вашингтоне и штаб-квартире НАТО, 
но не в Кишиневе и не в Киеве.

— Возможен ли вариант с провокацией 
и в какие сроки стоит ее ожидать?

— Провокации уже начались. Можно 
вспомнить недавнюю хулиганскую выходку на 
миротворческом посту №9, когда молдавский 
гражданин оскорблял российских миротворцев 
и не подчинялся их законным требованиям, а 
потом выложил видео в Интернет. Эти про-
вокации будут идти по нарастающей. Потому 
что после выборов в случае победы Санду, а 
она вполне вероятна, появится желание все-
таки разделаться с Приднестровьем. А как 
это сделать? Надо сделать так, чтобы вину за 
происходящее можно было взвалить на Тира-
споль. Для этого в ход и пойдут провокации. 
Это могут быть и нападения на полицейских, 
и нападение на какую-нибудь международную 
миссию. Это может быть взрыв трубопровода, 
газопровода. Вариантов масса, учитывая, что 
под боком находятся силы специальных опера-
ций Великобритании, а они большие мастера 
по таким делам. Да и другие страны НАТО тоже 
имеют соответствующие контингенты. Самое 
главное, такие люди есть в составе спецслужб 
Украины. А Молдова сейчас буквально напичка-
на сотрудниками украинских спецслужб.

— А сроки? Может ли это произойти 
сразу после выборов в Молдове?

— Я думаю, после выборов будет неболь-
шой временной отрезок, когда будут проис-
ходить процедуры легитимизации полученных 
результатов, и после этого вполне могут на-
чаться провокации. Большую роль в сроках 

будет играть восприятие того, как поведет 
себя РФ, как поведет себя население. Сейчас 
американцы и вообще западники очень активно 
изучают ситуацию внутри и вокруг Приднестро-
вья. Основные силы у них сконцентрированы 
на достижение выборного результата. Но тем 
не менее они выстраивают и перспективные 
стратегии, и там есть важный пункт о ликви-
дации Приднестровья.

— От идеи вступать в НАТО или объеди-
няться с Румынией без Приднестровья в 
Кишиневе уже отказались?

— Помимо военного, у них есть и второй 
вариант: вариант резервации. Об этом и сама 
Санду говорит. То есть они полностью блокиру-
ют Приднестровье и замораживают конфликт. 
Приднестровье превращается в резервацию с 
минимальным уровнем жизни, минимальной 
медициной, минимальным образованием. А 
Молдова идет в ЕС и НАТО. Авторы этой идеи 
рассчитывают, что на каком-то этапе Придне-
стровье само попросится тоже в ЕС и НАТО, по-
тому что они будут видеть, насколько выше стал 
уровень жизни в Молдове. Сторонники такой 
линии тоже есть в правительственных кругах 
Молдовы. Надо понимать, что само молдавское 
руководство по своему менталитету — совсем 
не ястребы. Их подталкивают к радикальным 
шагам внешние факторы. В первую очередь это 
западные спецслужбы, западные посольства. 
В Молдову периодически наезжают крупные 
политические фигуры, например, тот же гос-
секретарь США Блинкен недавно прилетал. И 
у них самая главная идея — это превращение 
Молдовы в «анти-Россию», чтобы закрыть РФ 
выход на Балканы. 

— В Приднестровье осознают угро-
зу, как-то готовятся или надеются, что 
пронесет?

— Приднестровье с момента создания 
постоянно к чему-то готовится. Не зря в При-
днестровье есть мобильная, по региональным 
меркам достаточно сильная армия, спецслуж-
бы, МВД. Но у Приднестровья ограниченные 
жизненные силы. Там не так много жителей, 
не так много ресурсов, не так много возмож-
ностей длительное время быть в осаде. Второй 
момент: и в элитах, и среди приднестровской 
молодежи есть немало людей, которые любят 
ездить в Европу, они адаптировались, получи-
ли вторые молдавские паспорта, пользуются 
этим. Это тоже надо учитывать. В период моей 
молодости, в тот период, когда я занимался 
политикой, там был 100%-ный общественный 
консенсус по вопросу о том, что Приднестровье 
— это независимое государство, которое стре-
мится к тому, чтобы стать частью РФ. Теперь 
поступает информация, что большое количе-
ство русскоязычных граждан, имея паспорта и 
гражданство РФ, выезжают в Россию, а их квар-
тиры покупают жители правобережной Мол-
довы, которые переезжают жить в Тирасполь, 
Бендеры, Рыбницу. Так постепенно меняется 
этнический состав населения Приднестровья. 
Меняется менталитет жителей, потому что 
приезжают люди, которые не имеют никакого 
отношения к республике и ее историческому 
выбору. И это довольно опасный процесс. В 
республике нет работы, зарплаты низкие. Это 
связано с блокадой, с непризнанностью. Как 
результат — при первой возможности рабо-
тоспособные люди стремятся куда-то уехать. 
Происходит вымывание населения. Я думаю, 
что сейчас там если живет тысяч 350, то это 

хорошо. Многие находятся на заработках. Есть 
такой термин, он не научный, а метафизиче-
ский: «жизненные силы народа». Они на самом 
деле там на исходе. Слишком долго республика 
не признана, слишком длительное время ей 
приходится выдерживать внешнее давление. 
Поэтому если РФ оперативно не окажет под-
держку — социальную, гуманитарную, финан-
совую, если Россия четко не заявит о том, что 
любая попытка агрессии будет пресекаться 
с использованием, например, дальнобойно-
го вооружения, то Приднестровье долго не 
протянет.

— Насколько прочно внутреннее един-
ство в Приднестровье? Когда я разговари-
ваю с представителями тамошних властей, 
они уверяют, что там предателей нет, пятая 
колонна отсутствует. Но прежде мне при-
ходилось там беседовать и со сторонни-
ками Майдана, с людьми с проукраинской 
позицией. Есть ли там те, которые могут 
открыть «ворота крепости»?

— Надо сказать правду. Львиная доля при-
днестровского экспорта идет не в РФ, она идет 
в Европу. Это выстраивает соответствующие 
экономические, социальные, политические 
связи элит правого и левого берега. При том 
при всем все-таки ментально основная часть и 
населения, и лиц, которые находятся в системе 
госуправления, ориентирована на Москву. Это 
исторически обусловлено. Но те, кто говорит, 
что там «пятой колонны» нет, очень ошибаются. 
«Пятая колонна» там есть, она ждет своего часа. 
Там есть и проукраинские, и промолдавские 
мощные группы. Союз украинцев у нас всегда 
был активным лоббистом интересов Украины 
и занимал промайданную позицию во время 
Майдана в 2014 году. Но тем не менее менталь-
но Приднестровье — это островок России.

— А как поведет себя элита, если ее 
прижмут, угрожая потерей всего нажитого 
непосильным трудом?

— Людям свойственно действовать по 
принципу «своя рубашка ближе к телу». Когда 
на кону деньги, связи, счета, бизнес-схемы, 
зачастую это является определяющим. Плюс 
вступают в действие различные психологи-
ческие механизмы: синдром осажденной 
крепости, стокгольмский синдром, синдром 
хронической усталости. Я считаю, что сегодня 
Приднестровье переживает синдром хрони-
ческой усталости. Потому что республика 34 
года не признана, а это серьезный срок. Люди 
реально устают от этой борьбы, от того, что 
они не могут жить полноценной жизнью, что их 
документы не признаются, что для того, чтобы 
куда-то поехать, надо иметь паспорт другой 
страны. Все это угнетает. Это очень печаль-
но, потому что республика всегда отличалась 
мощной динамикой. У нас живут работоспо-
собные, предприимчивые люди, патриоты. Я 
всегда думал, что Приднестровье должно стать 
витриной России на берегах Днестра, чтобы, 
глядя на Приднестровье, к РФ стремились 
и Молдова, и Украина, и балканские страны. 
Чтобы все видели, как можно жить, если ты 
ориентируешься на Россию. Но в условиях 
блокады, в условиях отсутствия признанного 
статуса это оказалось невозможным.

— Какими станут дальнейшие шаги вла-
сти в случае победы Санду и голосования 
на референдуме за евроинтеграцию?

— Думаю, что в этом случае там нач-
нутся уже открытые репрессии в отношении 

оппозиции, в первую очередь той, которая вы-
ступает за дружбу с Россией. Будут стараться 
сажать их в тюрьмы или создавать условия, при 
которых люди будут вынуждены бежать.

— Можно ли также ожидать принятия 
закона о реституции и закона о доступе 
транснациональных корпораций к земель-
ным угодьям Молдавии?

— Естественно, все это рассматривается. 
Например, молдавская митрополия Румынской 
православной церкви претендует на все храмы, 
которые там строились с 1917 по 1940 и с 1941 
по 1944 годы. Там пойдет очень серьезная 
свалка по поводу собственности, распреде-
ления властных позиций и т.д. Глобальная 
политическая перестройка всегда влечет за 
собой и экономические моменты. Поэтому 
Молдова медленно, но уверенно погружает-
ся в хаос, ей предстоит серьезный передел 
власти и собственности. Отправной точкой 
станет момент оглашения итогов голосования 
по референдуму.

— А люди понимают, что их ждет? Они 
осознают, что в случае принятия закона о 
реституции их будут выгонять из собствен-
ных квартир, как в Прибалтике?

— Люди в большинстве живут своей жиз-
нью и не понимают, что такая перспектива мо-
жет быть. Поэтому нельзя надеяться на то, что 
они вдруг прозреют. Там речь идет и о праве на 
продажу земли иностранцам, и о праве внеш-
него вмешательства в социальную, правовую 
сферу Молдовы. Уже по линии ЕС прозвучало, 
что придется все это обеспечить. Мы же видим, 
как это обычно делается в тех странах, которые 
попадают под оккупацию Запада.

— Глава МИД ПМР Виталий Игнатьев 
заявил, что из-за действий Кишинева под 
угрозой оказался Молдавский металлур-
гический завод — один из промышленных 
флагманов Приднестровья, остановка ко-
торого негативно скажется на экономике 
всего региона. То есть экономическая петля 
на шее Приднестровья затягивается?

— Конечно. Если Молдова найдет какие-то 
способы альтернативного получения газа, то 
прекратятся и поставки газа из РФ, и тогда При-
днестровье недолго продержится. Такой опас-
ной ситуации, как сейчас, не было с момента 
создания республики. Положение будет только 
усугубляться. Могут в какой-то момент просто 
перекрыть границу. С одной стороны границу 
закроет Молдова, а с другой — Украина.

— Какие есть у РФ варианты, чтобы 
помочь Приднестровью?

— Думаю, что в плане военном вполне 
достаточно будет сделать заявление по линии 
Минобороны и, возможно, МИД о том, что в слу-
чае агрессии Россия будет вынуждена встать 
на защиту российских граждан, проживающих 
в Приднестровье. У РФ нет прямого выхода к 
Приднестровью, но она может использовать 
дальнобойное вооружение для нанесения уда-
ра по агрессору. Что касается экономической 
помощи, то здесь вполне понятный механизм 
— это поддержка производственной и соци-
альной сфер ПМР за счет инвестиций, за счет 
выстроенных за эти годы схем. Я не совсем 
представляю, как заниматься поддержкой 
Приднестровья в этих блокадных условиях. 
Потому что эту помощь надо как-то доставлять, 
довозить. Но здесь вопрос к профессионалам, 
которые этим занимались много лет. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зарядка, где важно 
попасть в музыку. 4. Барыга, приобретаю-
щий ворованные вещи. 10. Профи из цве-
точного салона. 11. Сан Арамиса в романе 
«Виконт де Бражелон». 13. Аллерген на пол-
ках в запущенной квартире. 14. Прямая 
наследница своих родителей. 15. Кухонный 
«постамент» для новогодней елки. 16. Вну-
тренний водоем коралловых островов. 18. 
Раздражение и обида на самого себя. 20. 
Коробка конфет в качестве благодарности. 
22. Заключительная стадия в шахматной и 
шашечной партии. 23. Девчушка с ужимками 
мартышки. 24. Накатанная дорога между 
деревнями. 27. Сладкое молоко в консерв-
ной банке. 30. Топливный сбор сверх денег 
за билет. 32. Открытое пространство для 
прогулок астронавтов. 34. Дурман-трава, 
которой баба объелась. 35. Пес, похожий 
на московскую сторожевую. 36. Запасы в 
савраскиной торбе. 38. Комариный «от-
печаток» на ноге ягодника. 39. Тревожный 
фильм, щекочущий нервы. 40. Седьмое 
небо счастья для буддиста. 41. «Пятерочка» 
в хите группы «Любэ». 42. Поющий «пузырь» 
шотландского музыканта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с крупной 
насечкой в виде отдельных зубчиков. 2. 
Выпорхнувшая из шифоньера бабочка. 3. 
Королевский кабриолет на конной тяге. 5. 
Ступенчатая стрижка на длинных волосах. 
6. Малыш в материнской утробе. 7. Мол-
люск, нашпигованный рисом и яйцами. 8. 
Яблочный рулет в венском кафе. 9. Панам-
ская «пуповина» между двух Америк. 10. 
Корабль с командиром эскадры на борту. 
12. Кисточка в комплекте с опасной бритвой. 
17. Свежая идея башковитого передовика. 
19. Резерв из солдат запаса при царе. 20. 
«Виновник» синяка на плече стрелка. 21. Вы-
сокое сооружение со ступенчато располо-
женными скамьями для зрителей, публики. 
25. Первые лучи солнца, прогоняющие ночь. 
26. Самый крупный среди современных 
грызунов. 27. «Репетиция» боя на ринге. 28. 
Фифа, стреляющая глазками. 29. Циркач, 
выполняющий кульбиты и сальто. 31. Капу-
ста, прижившаяся в открытом грунте. 33. 
Метод избавления от надоевшего царед-
ворца. 34. Деталь собираемого сруба. 37. 
Короткое платье, по мнению пуританки. 38. 
Сапоги, которые теплее валенок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нашивка. 4. Охотник. 10. Текучка. 11. Автобус. 13. Свая. 14. Сага. 
15. Бюллетень. 16. Телега. 18. Янтарь. 20. Мужчина. 22. Нафталин. 23. Единение. 24. 
Водосток. 27. Ситуация. 30. Антураж. 32. Милорд. 34. Шелест. 35. Избранник. 36. Тест. 
38. Укол. 39. Трагизм. 40. Награда. 41. Насморк. 42. Паприка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неясыть. 2. Идея. 3. Клумба. 5. Хлопья. 6. Трус. 7. Кушанье. 8. 
Баклажан. 9. Пастбище. 10. Таблица. 12. Салазки. 17. Гастролер. 19. Нарекание. 20. 
Мулатка. 21. Ажиотаж. 25. Окулист. 26. Кутерьма. 27. Скрининг. 28. Индейка. 29. Сму-
тьян. 31. Стиляга. 33. Диггер. 34. Шкурка. 37. Трюм. 38. Удар.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. 

Выезд. т. 8(495)720-68-36

Господь Нас создал
Друг для Друга!

Верная Зиночка супруга

Толечка, Шеф,
Супруг Любимый,
В один день Наши

ИМЕНИНЫ!
И в День ООН!

Благ! С шефа Днём!
Сверх Века Здравия!

С ПОБЕДОЙ Нас ВДВОЁМ!
20242024

НА РАСПУТЬЕ и я думаю, что они будут гарантами того, что 
в случае покорения Приднестровье станет 
частью Молдовы. Для Украины Приднестровье 

это возможность отыграться за поражение

ПРИДНЕСТРОВЬЕ

буд
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Выборы Санду 
станут точкой 

отсчета нового 
конфликта

Стала известна формальная причина 
конфликта в увеселительном заведении 
«Банный комплекс в Апрелевке», главным 
«героем» которого стал рэпер Алексей Дол-
матов, известный также как Гуф. Артист 
утверждает, что не мог расплатиться за за-
каз из-за технических проблем, после чего 
его отказались выпускать из заведения.

Напомним, драматические события в 
сауне развернулись в ночь на среду. Долма-
тов проживает неподалеку, в СНТ «Дачный», и 
приехал расслабиться в один из ближайших 
к своему дому банных комплексов. Причем 
сам Гуф утверждает, что в тот вечер вообще 
собирался в антинаркотический центр. То ли 
шутит, то ли планы поменялись на ходу.

В банном комплексе Долматов появился 
вместе с другом и аж четырьмя девицами. 
Развлекалась компания всю ночь. Когда же 
речь зашла об оплате заказа, выяснилось, что 
в заведении не работает техника и расплатить-
ся можно только наличными либо переводом 
— по крайней мере, так следует из объяс-
нений Гуфа. Такая заминка и стала поводом 
для скандала. Администратор сауны начала 
снимать рэпера, затем позвонила своему 
брату, сотруднику полиции, который, хотя и 
был навеселе, приехал защищать сестру. И 
получил удар по уху.

Дальнейшие события переместились в 
апрелевский отдел полиции и происходили 
практически в прямом эфире — Гуф вел транс-
ляцию своих диалогов с правоохранителями. 
Своего визави он не жалел: издевательски 
шутил, матерился, словом, вел себя как на-
стоящий рэпер.

Впрочем, новых поводов для шуток у 
Гуфа в ближайшее время, скорее всего, не 

появится. Ему грозит обвинение по двум 
статьям УК — «Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью» и «Незаконное 
хранение наркотиков» (в бане после веселых 
гостей нашли подозрительный порошок). 
По неофициальной информации, один из 
руководителей подмосковной полиции при-
звал приложить все усилия, чтобы обвинение 
устояло и рэпер подумал над своим поведе-
нием в ограниченном пространстве.

Уже около 18.00 в среду сестра Гуфа 
Ольга заявила, что ее брат был вынужден 
обратиться к врачам. 

«Он находится на диагностике в боль-
нице, — пояснила Ольга. — А мне звонят и 
звонят. Достали!»

Долматова пояснила, что в результате 
инцидента Гуф получил травму руки, правда, 
не уточнила при этом характер травм. Также 
девушка заявила, что ее брат не был пьян во 
время скандала в банном комплексе и не 
оскорблял девушку-администратора. «Он 
ее только по телефону знал», — добавила 
она.

Артур КРЫЛОВ, 
Анжелика СВЕТЛОВА.

Марк Розовский этой осенью решил еще 
раз пересобрать «команду молодости 
нашей», позвав работать над триптихом 
спектаклей по Чехову поэта Юрия Ряшен-
цева и композитора Максима Дунаев-
ского. Некогда они принимали участие в 
создании культового советского фильма 
«Д’Артаньян и три мушкетера».

Творческое трио Марк Григорьевич уже 
воссоздавал в конце 2021 года, когда обнов-
ленные «Три мушкетера» вошли в репертуар 
театра «У Никитских ворот». Но если в про-
шлый раз речь шла о переработке и исполь-
зовании уже существующих произведений 
(песни из фильма на стихи Ряшенцева, на-
пример, со сцены звучали так же, как в кино), 
то теперь три мастера задумали что-то прин-
ципиально новое. «Чехов. Женщины. Триптих» 
— затея амбициозная. Пока вышла «первая 
часть» — спектакль «Душечка», являющийся 
полностью самостоятельной постановкой. И 
как в коктейле «Б-52», в ней можно выделить 
несколько «слоев».

Образцовый рассказ Антона Павловича 
впервые был опубликован в журнале «Се-
мья», в первом номере за 1899 год. Учиты-
вая, что в России заканчивается Год семьи, 
обратиться к тексту писателя было весьма 
уместно, что и сделал Розовский, написав 
пьесу на классической основе. По объему 
первоисточник небольшой — четыре тыся-
чи слов, и, по сути, он представляет собой 
«расписанную» оперную сентенцию «сердце 
красавицы склонно к измене/И к перемене, 
как ветер мая» с уточнением, что красавица 
— дочь отставного коллежского асессора 
Племянникова Оленька, которую все зовут 
Душечкой, дама замужняя.

Откровенно «шатать устои» в Российской 
империи, где каждая публикация должна была 
получить одобрение аж двух цензурных орга-
нов, было как-то не принято. Но и Лев Толстой 
в «Анне Карениной», и Островский в «Грозе», и 
Чехов в большинстве своих фельетонов и рас-
сказов показывали, что стоит на самом деле 
за елейной лубочной картинкой, на которой 
муж с женой пьют чай на барской веранде. В 
рамках демократического протеста против 
патриархального уклада Островский топит 
главную героиню в реке, но Антон Павлович 
действует намного деликатнее. И показывает, 
что библейская формула про мужа, который 
прилепляется к жене своей и двое становятся 

одной плотью, в русском исполнении может 
означать полное поглощение мужем своей 
супруги, подчинение ее интересов его ин-
тересам и так далее.

Душечка не просто несколько раз вы-
ходит замуж, она как бы на бис трижды ста-
новится любящей спутницей жизни — и это 
само по себе мощный двигатель сюжета. Но 
она, будучи женой антрепренера и содержа-
теля увеселительного заведения, сначала со 
страстью и чувством переживает из-за не-
хватки публики и дождя, могущего эту публику 
распугать, а когда, внезапно овдовев, обруча-
ется с управляющим лесным складом, ищет 
родное и нежное в словах «балка», «кругляк», 
«тес», «шелёвка», «безымянка», «решетник», 
«лафет», «горбыль». Наконец, после смерти 
лесоторговца, она находит утешение в связи 
с полковым ветеринаром Смирниным — и 
теперь уже сокрушается по поводу недоста-
точного ухода за животными в России. И из 
ее уст звучат слова о недоверии к институту 
брака, сказанные не желающим жениться 
любовником. Чехов не был бы Чеховым, если 
бы по инерции уложил бы в гроб и Смирнина 
— и потом изобразил бы полное угасание 
Душечки, потому что в таком случае образ 
женщины, способной светить отраженным 
светом, был бы слишком уничтожающим. 

Николина Калиберда играет Оленьку 
прекрасно, ее суперски состарили ближе к 
финалу, когда ее героиня — бездетная и оди-
нокая — после возвращения Смирнина окру-
жила заботой его сына гимназиста Сашеньку 
(Арсений Тарасенко). И наконец-то поняла, что 
только дети заслуживают полноты женской 
любви, и здесь приходит на ум на самом деле 
мудрая цитатка из соцсетей: «Единственный 
мужчина, за которым я буду бегать, будет 
кричать мне: «Догоняй, мама!».

Об игре 13-летнего Арсения стоит ска-
зать отдельно — он абсолютно не скован на 
сцене, подвижен, органично боится отца, 
желающего его выпороть за мелкую провин-
ность. Современные дети не представляют 
себе советской жизни, не говоря уже о доре-
волюционной — но юному актеру идет синяя 
форма гимназиста, и он правдоподобен в 
реализации творческой задачи — без до-
статочной напитанности русской классикой 
это было бы невозможно.

Мужей Оленьки поочередно воплощают 
трехмушкетерские актеры: Валерий Шейман 
(в 2021 году он был кардиналом Ришелье), 
Юрий Голубцов (король Людовик XIII) и Ста-
нислав Федорчук (Атос). У Голубцова, кстати, 
недавно была «окающая» роль — в спекта-
кле «Крутится, вертится шар» по Бабелю его 
персонаж — одесский еврей, так что ему 
— москвичу по месту рождения и службы в 
театре — приходилось смешивать несколько 
фонетических особенностей речи. Сейчас 
же нужно было исключительно «окать» — и в 
зале раздался смех, когда Оленька-Душечка 
тоже стала произносить «о» вместо «а», упо-
добляясь супругу и в этом.

Иван ВОЛОСЮК.

МЭТРЫ «СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ»
Результатом работы Розовского, Ряшенцева 
и Дунаевского станет чеховский «триптих» Рэперу грозит обвинение 

по двум статьям УК 
после конфликта в бане

ЕСЛИ ГУФ 
ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ…
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«Душечка» Оленька (Николина 
Калиберда) и антрепренер 

Кукин (Валерий Шейман).
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Майя Санду 
проголосовала 
за европейское 
будущее 
Молдавии.
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«Светлое будущее человечества в первую 
очередь связано с достижениями кардио-
логов», — заявил глава столичного Депар-
тамента здравоохранения Алексей Хрипун 
в ходе открытия IV Московского конгресса 
кардиологов. В этом году конгресс — одно 
из ведущих событий не только в столич-
ной, но и в российской медицине — со-
брал более 4 тысяч участников со всего 
мира. Уже традиционно на этой площадке 
встречаются ведущие мировые эксперты 
в области клинической, фундаментальной 
кардиологии и смежных дисциплин. Экс-
перты узнают информацию о последних 
достижениях и открытиях из первых уст, 
а также делятся опытом. 

В своем приветствии конгрессу замести-
тель мэра Москвы Анастасия Ракова отметила, 
что это самое крупное кардиомероприятие в 
Москве и одно из крупнейших в РФ, где со-
бираются ведущие российские и зарубежные 
специалисты. Она напомнила, что в столице 
хорошо развита клиническая помощь, успеш-
но работает инфарктная сеть и смертность 
от сердечных приступов снижается. И се-
годня главная задача — сделать так, чтобы 
высокотехнологичная помощь требовалась 
пациентам как можно реже. В кардиологии 
принципиальное значение имеет амбула-
торная помощь, выявление рисков и мони-
торинг состояния пациентов, и очень важно 
выстроить систему передачи помощи между 
кардиологами поликлиник и стационаров и 
другими специалистами. Анастасия Ракова 
заверила участников, что решения конгресса 
будут воплощены с жизнь, а Москва тради-
ционно готова перенимать ведущие мировые 
практики.

Алексей Хрипун отметил, что конгресс 
собрал настоящих звезд кардиологии рос-
сийского и международного уровня: «Мы ви-
дим огромный интерес кардиосообщества к 
этому событию, которое является значимым 
не только для развития московского здра-
воохранения, но и здравоохранения всей 
страны».

Московские власти всегда связывали 
успехи в кардиологии с интервенционными 
технологиями (то есть малокровными опера-
циями, которые осуществляются посредством 
чрезкожного вмешательства). В последние 
годы появился даже новый термин — «тех-
нологичная кардиология». «У нас есть все 
для ее развития: цифровая среда, которая 
сформирована в Москве; настоящие «боль-
шие данные»; возможности неинвазивной 
диагностики в широком масштабе; реально 
работающий ИИ. Мы готовы реализовать са-
мые смелые идеи, которые могут родиться 
на конгрессе. Путь в Москве от идеи до во-
площения достаточно короткий», — сказал 
Алексей Хрипун. 

Открытие конгресса в этот раз проходило 
нестандартно. Высоких гостей, в том числе 
из-за рубежа, попросили рассказать, как они 
видят кардиологию будущего и о чем хорошем 
жалеют в прошлом. 

Академик РАН, глава Российского кар-
диологического общества Евгений Шляхто 
рассказал, что сегодня уровень развития 

кардиологии в столице соответствует лучшим 
мировым практикам и его нужно тиражиро-
вать по всей стране. «Медицина будущего 
— это медицина научных знаний и цифровых 
технологий, — рассказал академик Шляхто. — 
Без науки и без данных цифровых технологий 
будущего просто не будет. Каждый врач сегод-
ня должен заниматься наукой, медицина — это 
исследовательский процесс. Наука помогает 
врачу понимать, где он находится, и брать 
лучшее из того, что есть в мире, который бы-
стро меняется. Главный двигатель прогресса 
в здравоохранении — конвергенция знаний в 
области физики, химии, биотехнологий. Почти 
все последние Нобелевские премии связаны 
с биологией и ИИ. Мы будем все активнее 
применять цифровизацию и технологии ис-
кусственного интеллекта, которые позволят 
перейти на интегрированный уровень оказа-
ния медпомощи. И если сегодня мы живем 
в парадигме доказательной медицины, то 
завтра ведущую роль будут играть данные 
клинической практики, то есть данные десят-
ков миллионов пациентов (биопсии, молеку-
лярной диагностики и пр.), которые поможет 

анализировать ИИ, чтобы выбирать лучшее 
лечение. Сегодня для оценки клинического 
случая мы используем данные больного, а 
завтра будем использовать и данные окру-
жающей среды. Например, подсчитано, что 
экология вносит 65% в развитие ишемической 
болезни сердца. Образ жизни пациента, его 

привычки и пристрастия влияют на развитие 
тех или иных заболеваний. На основе получен-
ных данных мы сможем подбирать каждому 
персонализированную терапию».

Все это, по словам Евгения Шляхто, по-
требует изменения в системе подготовки 
кадров: кардиологии будут нужны не просто 
клиницисты, а клиницисты-ученые, исследо-
ватели, которые смогут выбирать лучшее из 
того, что есть. «Переход от традиционной мо-
дели к персонализированной самым тесным 
образом связан с подготовкой кадров, и мы 
должны уделить этому внимание», — сказал 
академик Шляхто.

Известный российский кардиохирург, 
профессор, академик РАН Баграт Алекян ска-
зал, что у него нет сожалений о прошлом: 
когда он начинал работать, коронарная хирур-
гия начала свое становление, а потом стала 
активно развиваться и интервенционная. Он 
стал свидетелем многих революционных про-
рывов в отечественной кардиологии. Так, 
еще в 1976 году наш великий врач, академик 
Евгений Чазов создал первый тромболитик 
и впервые ввел его больному с инфарктом в 
коронарное русло, то есть провел первый в 
мире эндоваскулярный тромболизис. Потом 
стало развиваться коронарное стентирова-
ние; вскоре появились стенты с лекарствен-
ным покрытием, которые в 10 раз уменьшали 
стенозы. 

Из технологий ближайшего будущего 
академик Алекян выделяет инновации в сфере 
визуализации кровотока, которые позволят 
сделать стентирования более персонали-
зированными. «Нельзя имплантировать как 
можно больше стентов при любом стенозе, 
нужна выборочная оценка тяжести стенозов», 
— считает Баграт Алекян. 

В 2022 году в России было проведено 447 
тысяч кардиологических операций, из которых 
эндохирургические составили 68,7%. Амери-
канские исследователи прогнозируют, что к 
2026 году оперировать эндоваскулярно можно 
будет от 75 до 95% сердечно-сосудистых па-
тологий. Так что нам есть куда стремиться.

Академик РАН, профессор, известный 
кардиолог и врач профилактической медици-
ны Сергей Бойцов тем временем заявил, что 
будущее кардиологии Москвы собралось на 
полях московского конгресса: «Молодые кар-
диологи сильно отличаются от врачей нашего 
поколения: они имплантированы в Интернет; 
скорость их соединения со Всемирной сетью 
гораздо выше, чем у меня. Но мы отличаемся 
от молодых специалистов опытом. А опыт 
приходит только с возрастом, и это помогает 
соединить знания и получить другие возмож-
ности в оказании помощи».

По оценкам Бойцова, в обозримом буду-
щем кардиологию ждет широкое внедрение 
визуализации в диагностике, в том числе у 
постели пациента. Например, виртуальная 
гистология скоро станет обыденностью. «Мы 
будем заглядывать все дальше в сосуд», — 
говорит Сергей Бойцов. Будет активно раз-
виваться телемедицина, виртуальные кон-
сультации станут рутиной. Дистанционный 
мониторинг физиологических параметров 
пациента станет самостоятельным направ-
лением амбулаторной практики. Будет на-
ращивание использования больших баз дан-
ных и ИИ при диагностике и лечении многих 
сердечно-сосудистых патологий. Нас ждет 
совершенствование разработки искусствен-
ных органов (сердца, его отдельных структур, 
сосудов). Будет активно развиваться практика 
применения длительно действующих препа-
ратов. Врачи и пациенты станут настоящими 
партнерами, а роль медицинской сестры в ле-
чебном процессе станет более значимой». 

...В ходе конгресса специалисты обсу-
дили множество актуальных вопросов кар-
диологии, искали пути совершенствования 
качества оказания специализированной ме-
дицинской помощи пациентам с кардиологи-
ческими заболеваниями, говорили о внедре-
нии современных медицинских технологий в 
практическое здравоохранение. Нет никаких 
сомнений в том, что Москва применит все 
новинки первой.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Кто не знает Эцио Гамбу? Появился 
в российском дзюдо, принеся 
сенсационные золотые олимпийские 
медали. Учил, развивал, верил и 
заставлял верить в будущее нашей 
сборной. Но теперь итальянец и 
российский гражданин, бывший 
генеральный менеджер сборной 
России по дзюдо, занимаемый пост 
покидает. Собирается участвовать 
в выборах президента Федерации 
дзюдо Италии. 

Эту историю могут рассказать многие. 
Но особенно красочно ее как-то на одном из 
семинаров передал директор тренерского 
штаба сборных команд России по дзюдо Ви-
талий Макаров (призер Олимпийских игр-2004 
и чемпион мира), закончив историю вопросом: 
«Представляете, какая реакция была?».

В 2011 году в Санкт-Петербурге состоялась 
известная совместная тренировка борцов, 
самбистов и дзюдоистов, в которой принимал 
участие и Владимир Путин. После тренировки 
один из борцов начал говорить про традиции 
золотых медалей в отечественных единобор-
ствах и заявил, что «надо быть дураком, чтобы 
поверить в иностранного специалиста, который 
за короткое время может изменить ситуацию 
к лучшему». В ответ Путин сказал: «А я верю. 
И что вы хотите этим сказать?» Да, реакцию 
представить можно.

Эцио Гамба, появившись у нас в сборной, 
стал тогда сенсацией, а заодно и поводом 
для сильного раздражения. Приехал осенью 
2008 года, был назначен главным тренером 
национальной команды. Дело было после 
Олимпийских игр в Пекине-2008, сборная 
России не завоевала там ни одной медали, 
хотя и привезла сильный состав. Гамба, еще 
не сотрудничая со сборной, когда его мнением 
поинтересовались, поставил диагноз: причина 
неудачи в неправильной подготовке.

На должность нового главного тренера 
Эцио прошел не на безальтернативной основе. 

Итальянец представил ФДР программу рабо-
ты вместе с немецким специалистом. Гамба 
предложил России тот долгосрочный проект 
по развитию дзюдо, который надеялся осуще-
ствить в Италии. Дома не поняли, а в России к 
его программе отнеслись «более внимательно». 
Так он стал работать с нашей сборной.

Недовольных было много. Гамба потом рас-
сказывал: никогда не смотрел на российских 

коллег как на соперников. Но старая школа 
тренеров, чьи воспитанники конкурировали в 
сборной, не могла похвастаться международ-
ным опытом, многое делалось на глазок. И на 
вопросы, для чего та или иная работа, ответов 
не было. И до прихода итальянца в сборной 
России вообще не было систематизированной 
подготовки. К тому же многие тренеры вос-
приняли назначение Гамбы в штыки, потому что 
он отсек их влияние на выбор кандидатов для 
участия в стартах. Звонили, писали, ворчали в 
кулуарах. Задавали вопрос: «Что, у нас своих 
специалистов нет?».

Тренер столкнулся и с тем, что сборная 
России состояла из разрозненных групп спор-
тсменов, между собой они практически не 
общались. И это он считал болевой точкой, 
выстраивая слаженную команду, которая про-
водит 300 дней в году на сборах. При этом вы-
ступал против жесткого противостояния внутри 
команды: конкурировать надо с соперниками. 
А между собой тратить силы и энергию смысла 
нет, это приводит и к травмам, и к психологиче-
скому выгоранию. Выявить же сильнейшего на 

сборах при этом не составляет труда: если 
ты весь год наблюдаешь за спортсмена-
ми, кто и на что способен, знаешь.

● ● ●
Команда тоже поначалу его при-

нимать не особенно-то и хотела. Тренер 
на первом собрании сказал просто: две 

недели поработаем, дальше решите, бу-
дете тренироваться дома или вместе. На 

признание хватило пяти дней, тут и личным 
тренерам пришлось смириться. 

Уже на первый чемпионат Европы в долж-
ности главного Эцио Гамба заявил тех, кто, как 
он считал, находился в лучшей форме. Резуль-
тат: три «золота», «серебро» и «бронза». Так 
он завоевывал доверие через убедительные 
доказательства. И если в 2009 году в сборной 
не было ни одного спортсмена, который бы 
входил в десятку сильнейших, то в 2012-м на-
кануне Игр в мировой рейтинг сильнейших 
входили по два российских дзюдоиста в каждой 
весовой категории. 

Гамба продолжал выстраивать систему и 
разжевывать: спортсмену надо дать как можно 
больше информации, зачем он должен делать 
то или это. Необходима осознанная работа, 
именно она сворачивает горы. Принуждение 
называл не свойственным ему стилем. «Если 
атлет находит убедительные аргументы про-
тив, я с ним соглашаюсь». Еще объяснял: мак-
симальный результат не нужно показывать 
на каждом соревновании. Потому что иногда 
старт — это часть подготовки к более важному и 
ответственному, зачем же форсировать форму. 
Победы любят планирование. 

Эцио Гамба не скрывал: когда его при-
гласили работать, поставили условие, состав 
определять будет только он. Как и решать, 
кто поедет на Олимпиаду 2012 года. И в этом 
случае результат гарантировал. 

Россию тренер Гамба к победам привел. В 
Лондоне-2012 на высшую ступень пьедестала 
почета поднялись Мансур Исаев, Арсен Галстян 
и Тагир Хайбулаев. После триумфальных Олим-
пийских игр, когда наши дзюдоисты завоевали 
пять наград и заняли первое место в медальном 

зачете, обойдя аж Францию, он стал генераль-
ным менеджером сборной России. 

А золотым медалистам от него после Лон-
дона, кстати, досталось: слишком много торже-
ственных встреч посещают. Эцио Гамба ведь 
сам знал, что такое завоевать медаль на Играх: 
победил на Олимпийских играх в Москве-80 и 
принес Италии первое «золото» Игр в дзюдо. 
Потом стал вице-чемпионом в Лос-Анджелесе-
84, всего участвовал в четырех Играх с 1976 
по 1988 год. После «золота» Москвы, как рас-
сказывал, от всех закрылся, потому что хотел 
не сгорать в ажиотаже, а идти дальше. 

Правда, упрекая чемпионов Лондона, при-
знавал: в России гораздо больше внимания к 
спорту, чем в Италии. Это и хорошо, и создает 
проблемы: «от тебя постоянно ждут большего, 
что бы ты ни выиграл, этого недостаточно». 
Завоевал «серебро» или «бронзу» — почему 
не первый? Добываешь второе и третье места: 
«здорово, но «золота»-то нет!». Гамба называл 
сборную России уникальной командой, от ко-
торой всегда ждут максимум. И переживал, что 
такое давление совсем не просто выдержать 
молодым. 

В Рио-де-Жанейро-2016 национальная 
команда завоевала два «золота» и «бронзу», 
перед теми Играми Гамба получил гражданство 
России и звание заслуженного тренера России. 
В Токио-2020 сборная завоевала три «брон-
зы». В Париже-2024 выступать отказалась: 
допуск получили только четверо из семнадцати 
дзюдоистов.

Эцио Гамба выстроил систему подготовки 
спортсменов в сборной, опираясь на едино-
мышленников. Он учился сам и учил других. 
«У меня было «тоннельное» зрение на дзюдо, 
взгляд спортсмена. И я начал спрашивать дру-
зей по всему миру, как лучше делать вот это, 
вот это, вот это и массу других вещей. Из того, 
чем со мной поделились и объяснили, я начал 
строить свою систему тренировок, собствен-
ную концепцию подготовки дзюдоистов».

● ● ●
Когда-то Эцио Гамба предложил руковод-

ству ФДР на выбор две программы развития: 
первая — работа с ограниченным числом 
спортсменов, вторая добавляла еще резерв 
и тренеров, проведение семинаров в регионах. 
Второй путь победил. Перед Олимпийскими 
играми в Токио-2020 Эцио Гамба уже говорил: 
система создана, все специалисты находятся 
на своем месте и знают, что делать. Тогда, еще 
в теории рассуждая о возможном уходе из 
сборной, признавал: было бы идеально, если 
на его месте окажется тот, кто уже находится 
внутри команды специалистов.

О том, что Эцио Гамба уходит, после 
отчетно-выборной конференции ФДР расска-
зал вновь избранный на должность президента 
Сергей Соловейчик. Сказал, что в ближайшее 
время в сборной России произойдут кадровые 
изменения: генеральный менеджер Эцио Гам-
ба, «заложивший базу для сегодняшних успеш-
ных выступлений, принял решение продолжить 
карьеру на родине». Поблагодарил Эцио за все, 
что было сделано в России, и выразил надежду, 
что в Италии «у него все сложится и у нас будет 
еще один близкий человек за рубежом». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.10.2024
1 USD — 96,6379; 1 EURO — 104,3815.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Венедикт Ерофеев (1938–1990) — писа-
тель, автор поэмы «Москва — Петушки»
Андрей Мартынов (1945) — актер театра 
и кино и мастер дубляжа, народный артист 
России
Лев Новоженов (1946) — журналист, теле-
ведущий, режиссер, писатель
Аркадий Райкин (1911–1987) — актер, юмо-
рист, режиссер, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. 

Временами небольшой дождь, по области 
местами умеренный. Ветер западный, 7–12 
м/c, местами порывы до 15 м/c. Восход Солн-
ца — 7.19, заход Солнца — 17.06, долгота дня 
— 9.47. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Мeждунapoдный дeнь диплoмaтoв 
День подразделений специального на-
значения Вооруженных сил России
Российский день без бумаги
Всемирный день информации о 
развитии 
В с е м и р н ы й  д е н ь  б о р ь б ы  с 
полиомиелитом
1889 г. — Академия наук отказала в предо-
ставлении С.В.Ковалевской научной работы 
в России

1909 г. — первый в России демонстрацион-
ный полет на самолете «Вуазен» совершил 
французский механик Ж.Легань, пролетев 
около 1,5 км на высоте 10 м на Гатчинском 
военном поле
1939 г. — СССР подписал договор о поставках 
зерна и нефти в Германию

1969 г. — СССР и Великобритания обменя-
ли советских разведчиков американского 
происхождения Морриса и Леонтину Терезу 
Коэн (псевдонимы — Питер и Хелен Крогер) 
на арестованного в СССР агента британских 
спецслужб Джералда Брука. Моррис был 
радистом Конона Молóдого

ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕЦЕПТ ДНЯ
СПОРТ
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Ничто так не украшает спящего мужчину, 
как ребенок с фломастерами. 

У любовницы-оптимистки мужик напо-
ловину холост.

Иногда мне снится один и тот же кош-
марный сон, будто я в школе пишу 
контрольную по алгебре. К счастью, я 

быстро просыпаюсь в съемной «однушке» 
с двумя просроченными потребительскими 
кредитами…

— Алло! Здравствуйте! Это телефон помощи 
алкоголикам?
— Да.
— Скажите, как делать мохито?

Я так ненавидел понедельники, что решил 
уйти из офиса на фриланс. Теперь я одина-
ково ненавижу все дни недели.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Новичок ЦСКА Аббос Файзуллаев не 
только отлично играет в футбол, но и 
чтит кулинарные традиции своей роди-
ны, солнечного Узбекистана. Так, свой 
недавний день рождения спортсмен 
решил отметить с присущим ему восточ-
ным размахом и заказал на всю команду 
30 кг узбекского плова. Что и говорить, 
угощение уплели все за обе щеки! Но 
не одним пловом едины российские 
футбольные клубы. 

Чего стоит легендарный спартаков-
ский борщ?! В народной мифологии красно-
белого клуба это яство по сей день остается 
одним из самых, пожалуй, важных элемен-
тов. Наравне с ромбом, стеночками и забе-
ганиями. По слухам, когда верить в игроков 
и тренеров уже не получалось, болельщики 
народной команды уповали на магические 
свойства того самого борща. 

На протяжении 41 года знаменитое 
спартаковское блюдо готовила Анна Пав-
ловна Чуркина. А попала она в команду, по 
ее же словам, совершенно случайно: «По 
дороге домой увидела объявление «Ста-
диону «Спартак» требуется повар». Реши-
ла попробовать». Как вспоминала Анна 
Павловна, именно «высокий и красивый» 
шеф-повар Иван Прыгунов и протежиро-
вал ее Никите Симоняну: «Пришла новая 
женщина, возьмем на работу?!». «Давай, 
но с испытательным сроком. Посмотрим, на 
что она способна», — резюмировал Никита 
Павлович. 20 июля 1962 года стал ее первым 
рабочим днем в команде «Спартак». 

Именно Анна Павловна решила однаж-
ды готовить борщ для игроков и персонала 
красно-белых исключительно на говядине. И 
с тех пор это была прописная истина: «Если 
борщ со свининой — он не спартаковский. 
Говяжья грудиночка с косточкой — лучшее 
мясо для его приготовления». А еще тайный 
ингредиент — свекольная ботва.

Анны Павловны Чуркиной не стало три 
года назад. Но до сих пор знаменитый спар-
таковский борщ готовят именно так, как она 
завещала. А посвящение в семью красно-
белых по сей день происходит не только в 
музее клуба, но и в столовой. Попробовать 
знаменитый борщ — важный ритуал. 

Легенда гласит, что даже привередли-
вые спартаковские легионеры и сегодня не 
уходят с обеда без добавки. В клуб любите-
лей борща в свое время были зачислены и 
экс-тренер «Спартака» Доменико Тедеско, 
и Робсон, и Алекс с Веллитоном. А вот экс-
травагантный итальянец Массимо Каррера, 
будучи тренером красно-белых, устроил 
настоящий бунт и отодвинул на второй план 
одну из главных доминант спартаковского 
меню. Сославшись на то, что жидкая пища 

вредна для спортсмена. И на вопросы рос-
сийских журналистов всегда отвечал сле-
дующее: «Ничего не имею против русского 
борща. Я его пробовал. Но по-прежнему 
предпочитаю пасту». 

Постоянную «прописку» после много-
численной смены иностранных специали-
стов спартаковский борщ получил при Паоло 
Ваноли. Приглашенный им нутрициолог из 
Португалии в полной мере оценил русский 
суп и только упрочил его место в меню: 
«Свекла повышает производительность, а 
это очень хорошо для футболистов». 

Добрым словом вспоминает спарта-
ковский борщ и бывший игрок команды 
Квинси Промес. Выступая за москвичей, 
нидерландец на одном из ТВ-шоу прак-
тически вслепую отличил его от других 
предложенных вариантов. И только Артем 
Дзюба перед своим уходом из «Спартака» 
в «Зенит» добавил в тарелку борща ложку 
дегтя: «Раньше борщи были очень вкусные, 
но потом стало все хуже и хуже. Это все 
отмечали. Поменяли персонал, который 
работал в столовой». 

Сегодняшняя спартаковская молодежь 
не так категорична. Дальше всех пошла 
жена парагвайца Хесуса Медины, успевшая 
научиться готовить не только сырники, но 
и приучившая мужа к борщу. Который, как 
оказалось, она стряпала еще у себя на кухне 
в Южной Америке. 

Поделимся и мы с читателями «МК» 
рецептом легендарного спартаковского 
борща. «Только кроме основных ингредиен-
тов не забудьте вложить в него душу, а также 
любовь. И тогда все обязательно получится» 
— как советовала не менее легендарный 
шеф-повар красно-белой дружины Анна 
Павловна Чуркина. 

Мария ПАТИ.

СЕКРЕТ КРАСНО-БЕЛОГО БОРЩА
Как иностранные 
футболисты привыкают 
к российской кухне

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
25 октября с 8.30 до 19.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
26 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
Приглашаем всех на льготную подписку по сниженным 
редакционным ценам в центры социального обслужи-
вания населения городов Московской области.

29 октября с 9.00 до 12.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
30 октября с 9.00 до 12.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, «Активное долголетие»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
31 октября с 9.00 до 12.00
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
1 ноября с 9.00 до 12.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Активное долголетие»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
25 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить при-
глашение в кино или один из наших фирменный 
призов. Информация по тел. 8 (495) 665-40-80.

Известный итальянский 
специалист покидает 
российское дзюдо

✔ Берем говядину на кости, отвариваем бульон. 
✔ Нарезаем картошку, морковку, лук, чеснок, 
капусту, болгарский перец и помидоры. 
✔ Пока мясо варится, обжариваем лук 
с морковкой, а также болгарский перец.
✔ И, конечно, свекла: ее мы чистим, нарезаем 
соломкой, обжариваем, добавляем томатную 
пасту и тушим. 
✔ Когда бульон сварится и станет насыщенным 
(то есть через 3–4 часа), добавляем в него 
картошку с капустой, пассерованные лук 
и морковку с перцем. Когда все будет готово, 
кладем тушеную свеклу. 
✔ В конце заправляем чесноком. Борщ готов.

В СТОЛИЦЕ 
РАССКАЗАЛИ 
О КАРДИОЛОГИИ 
БУДУЩЕГО
Лечение сердечно-
сосудистых заболеваний 
выходит на новый 
уровень

ГАМБУ
НЕ ЗНАЕТ

тсменов, между собой они
общались. И это он считал
выстраивая слаженную кома
водит 300 дней в году на сбо
ступал против жесткого проти
команды: конкурировать над
А между собой тратить силы 
нет, это приводит и к травмам
скому выгоранию. Выявить ж

сборах при этом не сост
ты весь год наблюдаеш
ми, кто и на что спос

● ● 
Команда тоже п

нимать не особенно-т
на первом собрании с

недели поработаем да

КТО
Кто не знает Эцио Гам
в российском дзюдо

Бывший 
главный 
тренер 
сборной 
России Энци 
Гамба 
(в центре).
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